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A lucidez da OAB-RJ ao defender julgamento de 
Bolsonaro no plenário do STF ao invés da 1ª turma

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Defesa do 
ex-presidente 
pede veredicto 
sem Moraes

PÁGINA 16

Advogados de Jair Bolsonaro alegam 
que não há provas da eventual 
participação na tentativa de golpe

PÁGINA 10

Arquivada ação contra Ibaneis por 8/01
Lucas Figueiredo/CBF

PÁGINA 7

Oposição vê 
algo bem 
errado na 
COP30

CE: 44% das 
doações de 
sangue vêm 
de mulheres

Dorival convoca a Seleção 
Brasileira com Neymar Jr.

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4

PÁGINA 12

Neymar Jr está de volta a uma convocação da Seleção Brasileira

A Operação Faixa de Domínio foi uma ação da Polícia Civil do Distrito Federal (PCDF) e do Ministério 
Público do Distrito Federal e Território (MPDFT). O processo segue em segredo de Justiça

BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

Passados 10 dias da “Operação Faixa de Do-
mínio”, que investiga indícios de corrupção 
e o favorecimento a empresas de publici-
dade, permitindo a instalação irregular de 
painéis – principalmente os de LED – ao 

longo das rodovias do DF, (quase) nada 
mudou no Departamento de Estradas de 
Rodagem (DER-DF). “Brasilianas” apurou 
que servidores ainda nomeados nos anti-
gos cargos, mas desviados de função.

Ministério Público vai cobrar do DER-DF ações corretivas
Divulgação/PCDF

PÁGINA 4

Drama de 
“Mãe de 
Haia” vai 
virar filme

Mulheres representam 44% das 

doações de sangue no Hemoce, com 

234.245 doações nos últimos 5 anos, 

destacando sua força e solidariedade.

A prefeitura de Porto Velho re-

moveu 260 toneladas de lixo de uma 

mesma residência. Foram necessá-

rias 13 caçambas para a limpeza.

PÁGINA 11

RO: 260 
toneladas de 
lixo retirados 
de uma casa

ANTONIO QUEIROZ

A pujança da
economia do Rio 

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

A humanidade
e o Trumpismo

PÁGINA 3

A espera foi longa, mas chegou ao 

fim! Após 505 dias afastado, Neymar 

Jr. está de volta à Seleção Brasileira. O 

meia-atacante foi anunciado dentre 

os 23 convocados do técnico Dori-

val Júnior para os jogos contra as se-

leções da Argentina e da Colômbia 

pelas Eliminatórias para a Copa do 

Mundo FIFA 2026. Confira quem 

foram os outros 22 convocados.

DF Folia 2025 atraiu 150 mil 
pessoas por dia de Carnaval

PÁGINA 10

A Beija-Flor 
de Nilópolis, 
grande campeã 
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PÁGINA  10

Divulgação

Pela primeira 
vez em Bra-

sília, cantora 
Vina Calmon 

será uma 
das atrações 
principais do 
Carnaval do 
Tchan neste 

sábado (8)

PÁGINAS 8 E 9 PÁGINA 5

2 C A D E R N Oº

Leia livros que inspiraram 
filmes do Oscar 2025

Orquestra Imperial celebra 
Rita Lee no Dia da Mulher

PÁGINA 14 PÁGINA 11

IV Edição do Festival Horizonte: Atividades 
formativas estão  com inscrições abertas 
até o próximo dia 10 de março

Divulgação 

A Sapucaí é das 
campeãs!

do carnaval, volta à Passarela do Samba neste sábado 
(7) no Desfile das Campeãs. Grande Rio, Imperatriz 
Leopoldinense, Viradouro, Portela e Mangueira também 
reapreesentam seus enredos na avenida
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: CONFERÊNCIA NAVAL DEVE SE ENCERRAR EM ABRIL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 7 de março de 
1930 foram: Jornais londrinos di-
vulgam que governo brasileiro esta-

ria negociando outro empréstimo 
com a Inglaterra. Manifestações co-
munistas são registradas em diversas 
países da Europa e nos Estados Uni-

dos. Delegados da Conferência Na-
val acreditam que trabalhos estarão 
se encerrendo nos fi ns de abril. PRM 
divulga novas parciais em Minas.

HÁ 75 ANOS: TSE VAI OPINIAR SOBE UM NOVO PCB
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 7 de março de 
1950 foram: URSS recua em berlim 
e já se cogita uma aliança franco-

-alemã. Bidault obtém nova vitória 
de voto de confi ança no Congresso 
francês. TSE vai opiniar se o novo 
PCB tem semelhanças jurídicas com 

o antigo, que fora para a ilegalidade. 
Câmara dos Deputados se reunirá 
no fi m de semana para eleger a Mesa 
Diretora. 

É inegável que o Rio de 
Janeiro passa por um proces-
so de reconstrução nos últi-
mos anos, por vezes com óti-
mos avanços, por vezes com 
tropeços. E é normal que 
seja assim, em uma socieda-
de tão complexa e desigual 
como a nossa. Não se trata 
de defender visões otimistas 
ou pessimistas sobre nossa 
economia, uma vez que isso 
carrega uma certa dose de 
subjetividade. Mas o fato ob-
jetivo é que o Rio é resilien-
te e há inúmeros dados que 
mostram isso. 

Tivemos de lidar com 
uma crise político-admi-
nistrativa, crise econômica, 
crise sanitária, mas entramos 
no segundo quarto do sécu-
lo com motivos para um oti-
mismo amparado por dados 
da realidade.

Os números mais recen-
tes reforçam tendências dos 
últimos anos e indicam um 
cenário de recuperação con-
sistente, sobretudo no setor 
de comércio e serviços. É 
um movimento que reflete 
não apenas uma retomada 
econômica, mas também a 
confirmação do Rio como 

um dos principais motores 
do turismo e da economia 
brasileira.

Os dados do Caged, do 
Ministério do Trabalho, 
mostram que o estado foi o 
segundo maior gerador de 
empregos formais do país 
em 2024, com quase 80% 
desse saldo proveniente do 
setor de comércio e serviços. 
O crescimento, verificado 
pelo IBGE, de 4% no se-
tor de serviços em 2024 na 
comparação com 2023 é ex-
pressivo, superando a média 
nacional de 3,1%. No turis-
mo, o Rio teve a maior alta 
da região Sudeste, atingindo 
6,3% - quase o dobro da mé-
dia nacional de 3,5%. 

São dados que eviden-
ciam um mercado dinâmico, 
que retoma sua força e se rea-
firma como um polo de atra-
ção econômica e cultural.

Há mais. Houve um au-
mento significativo na entra-
da de turistas estrangeiros, 
que cresceu 26% em 2024 
em relação a 2023, segundo 
o Ministério do Turismo. 
Não se trata de um espasmo: 
em janeiro de 2025, esses de-
sembarques já apresentavam 

uma alta de 46% na compa-
ração com o mesmo período 
do ano anterior. Esse movi-
mento tende a se fortalecer 
com a aprovação do progra-
ma Tax Free, que incenti-
vará ainda mais o consumo 
turístico. Grandes eventos 
e shows internacionais tam-
bém voltaram a ocorrer no 
estado, consolidando o Rio 
como um epicentro cultural 
e econômico.

Ignorar esses dados e in-
sistir em uma narrativa de 
decadência é desconsiderar 
os avanços recentes. O em-
preendedorismo no Rio, por 
vezes subestimado, também 
reflete esse momento posi-
tivo. Em janeiro deste ano, a 
Junta Comercial do Estado 
registrou 7.164 novos negó-
cios, o maior número para 
o mês em mais de 200 anos 
de acompanhamento pela 
Junta, com crescimento de 
29,5% em relação ao recorde 
anterior, registrado em ja-
neiro de 2024. Isso evidencia 
o fortalecimento da confian-
ça na economia local e a am-
pliação de oportunidades.

Naturalmente, o Rio ain-
da enfrenta desafi os sérios, 

como educação e segurança 
pública. No entanto, os avan-
ços econômicos e a estabili-
dade são sinais claros de que 
o estado está no caminho da 
recuperação - jamais no da 
“decadência” ou do “desas-
tre”, como indicado, de forma 
fatalista, em artigo publica-
do recentemente no jornal 
O Globo. Reconhecer isso 
não signifi ca ignorar os pro-
blemas existentes, mas sim 
adotar uma visão realista e 
equilibrada sobre o presente 
e o futuro do Rio de Janeiro.

A cidade e o estado nun-
ca deixaram de enfrentar 
dificuldades, mas sempre 
foram capazes de se reinven-
tar e continuar exercendo 
um papel fundamental na 
economia nacional. Hoje, 
não é diferente. O Rio está 
crescendo, e reconhecer essa 
evolução, que carrega consi-
go consistência e estabilida-
de, é essencial para fortalecer 
ainda mais esse processo.

*Presidente da 
Federação do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo 
do Estado do Rio de 

Janeiro (Fecomércio RJ)

Antonio Florencio de Queiroz Junior*

A economia do Rio e uma visão realista 
sobre crescimento consistente

Opinião do leitor

Vida  misteriosa

Nem sei quais diálogos ou monólogos le-

varei ao saudoso palco; Só sei que na vida, por 

onde passei, cultivo o ‘pensar bem’ e o ‘não me 

arrependerá’ Entre os mas, portanto, contudo... 

melhor o algo? Já falei ao meu Filho e aos fi lhos 
dos outros: não há perfeita profi ssão e em tudo 
há diferenças, até no pular dos poltros.

Antônio Carlos Sampaio Machado
Brasília - Distrito Federal

A empatia seletiva

Brasil tem vitória com 
gostinho de derrota

EDITORIAL

No dia 8 de março é come-
morado o Dia Internacional da 
Mulher. A data é celebrada uma 
semana após o fi lme brasileiro 
“Ainda Estou Aqui”, dirigido por 
Walter Salles, ganhar o primeiro 
Oscar da história do cinema bra-
sileiro como Melhor Filme Es-
trangeiro. E o fato do longa-me-
tragem vencer a maior premiação 
audiovisual mundial por narrar 
a história de Eunice Paiva torna 
tudo ainda mais simbólico para 
uma data que celebra mulheres. 

Eunice Paiva tinha uma vida 
tranquila com sua família quan-
do, em 20 de janeiro de 1971, 
teve sua casa invadida por milita-
res, que levaram seu marido (o ex-
-deputado federal Rubens Paiva), 
que nunca mais voltou. Além de 
ter sido interrogada durante o re-
gime militar, Eunice teve que mu-
dar completamente sua vida para 
proteger seus cinco fi lhos, tornan-
do-se uma advogada atuando em 
prol de direitos humanos. Tudo 
isso lidando com o luto de perder 
seu marido e somente conseguir 
um atestado de óbito em 1996, 
25 anos após o desaparecimento 
de seu marido.

O respeito e a admiração que 
a atriz Fernanda Torres teve ao 
interpretar Eunice Paiva fi zeram 
a performance da atriz ser tão fora 
da curva e dignas de um Oscar de 
Melhor Atriz. Contudo, a brasi-
leira perdeu o prêmio para a atriz 
Mikey Madison, que interpretou 
a protagonista de “Anora” – que 
ganhou também o prêmio de 
melhor fi lme do ano. No fi lme 

“Anora”, a atriz norte-americana 
interpreta uma prostituta, que 
tem a chance de mudar de vida ao 
se casar repentinamente com um 
fi lho de um oligarca russo rico e 
mimado. Ao longo da história, o 
que deveria ser um conto de fadas 
se torna um longo pesadelo para a 
protagonista.

É certo que o telespectador 
fi cou desapontado por Fernanda 
Torres não ter levado a premiação 
da noite. Mas a atriz norte-ame-
ricana recebeu uma chuva de crí-
ticas, ameaças e insultos por ter 
ganhado o prêmio. A atriz, que 
apenas estava fazendo seu traba-
lho ao interpretar o papel de uma 
profi ssional do sexo, passou a ser 
chamada de atriz pornô, acusada 
de ter vencido por ter mostrado 
o corpo nas fi lmagens. O que 
deveria ser uma celebração de 
performances tão memoráveis, 
de mulheres fortes (cada uma à 
sua maneira) se tornou um caso 
de empatia seletiva. Para celebrar 
ou engradecer uma mulher, não 
se deve diminuir outra. 

De um lado, há um fi lme 
sobre uma mulher que teve que 
lutar com todos os recursos que 
tinha para proteger sua família, 
de outro temos uma mulher que 
precisa se proteger como pode 
em uma área tão marginaliza-
da. Independente de quem não 
concorda com os resultados e os 
classifi cou como injustos, ataques 
contra a atriz são inaceitáveis. A 
empatia por uma pessoa não deve 
ser a ruína de outra. É violência 
mascada de “opinião”.

Após uma belíssima campa-
nha a favor de Fernanda Torres 
no Oscar, em momento algum 
apelando para o preconceito ou 
cedendo às provocações lamentá-
veis da atriz Karla Sofía Gascón - 
que era uma das favoritas ao Oscar 
de Melhor Atriz por seu papel em 
‘Emília Perez’, mas acabou sendo 
fortemente desconsiderada pelos 
votantes, após vazarem tweets e 
textos preconceituosas da atriz em 
suas redes sociais -, o povo brasi-
leiro acabou “perdendo a linha” e 
promovendo um grande vexame 
depois da conquista do primeiro 
Oscar do Brasil.

Em vez de celebrar a conquis-
ta inédita para o país, uma ava-
lanche de supostos fãs do cinema 
decidiram lamentar as derrotas 
nas categorias de Melhor Filme 
e Melhor Atriz, ambas levadas 
pelo fi lme ‘Anora’. O que se viu 
nas redes sociais foi um verdadei-
ro show de horrores.

Brasileiros de todas as idades 

e gêneros começaram a xingar 
a atriz Mikey Madison por ter 
vencido o Oscar de Melhor Atriz, 
como se fosse culpa dela ter a atua-
ção reconhecida pela Academia.

O nível de ‘chorume’ dos 
comentários foi tão grande que 
a própria Academia optou por 
limitar os vídeos com os vence-
dores das duas categorias no Ins-
tagram para não serem exibidos 
para contas acessadas do Brasil.

Esse show de horrores, de-
monstrando uma falta de edu-
cação lamentável, certamente 
infl uenciará na futura não indi-
cação de outros fi lmes brasileiros. 
Ou esse pessoal acha que a Aca-
demia não vai pensar duas vezes 
na hora de indicar um fi lme cujos 
fãs podem ser tão tóxicos à marca 
da premiação?

Houve muita festa pela con-
quista de ‘Ainda Estou Aqui’, mas 
essa gente deixou a vitória com 
gosto de derrota, e o Brasil com 
fama de mau-perdedor.

Seria até engraçado se 
não fosse uma chatice. Mui-
tos que tentam cancelar 
uma assinatura de internet 
precisam ter paciência bíbli-
ca – e olha que Deus nunca 
demonstrou paciência na 
vida. É uma briga de gato e 
rato, e a TIM, por exemplo, 
faz tudo para complicar. 
Seu pessoal, chamado de 
“especialista”, deve mesmo 
é receber treinamento para 
dificultar a vida do cidadão, 
que chega a perder um dia 
inteiro para cancelar a as-
sinatura de um Ultrafibra 
que, de “ultra”, só tem a de-
nominação marquetológica 
– perdoe o neologismo. Os 
caras conseguem tirar qual-
quer um do sério, e conhe-
ço vários que, antes de ligar 
para a operadora, acendem 
velas, tomam tranquilizan-
tes e evitam cafeína para 
não abalar os nervos.

Já tem gente no Pinel e 
no Juliano Moreira, e os mé-
dicos não entendem por que 
alguns se fingem de atendi-
mento eletrônico, repetindo 
incessantemente: “Disque 
1 para isso, 2 para aquilo” 
... e por aí vai. Tem uma ala 
de internos nos nosocômios 
que passam o dia esperando 
a chegada do técnico – ima-
gine que na Bahia os técni-
cos são uns boçais e só vão se 
não chover ou não estiver sol 
forte. Conheço um cliente 
da citada operadora que vem 

tentando cancelar a assina-
tura e já passou por situações 
inimagináveis:

1 - Levou horas na ten-
tativa de cancelar, recebeu o 
número do protocolo da “es-
pecialista”, e a ligação caiu. 
Ninguém ligou de volta.

2 - O atendimento ele-
trônico entra em operação, e 
a pessoa informa que deseja 
falar com um especialista. A 
Inteligência Artificial insiste 
que a questão pode ser re-
solvida ali mesmo no menu. 
Quando o cliente confirma 
que quer cancelar, então, fi-
nalmente, é encaminhado 
para os “especialistas”.

3 - Surge o especialista, 
que tenta de tudo para man-
ter o cliente – o que faz parte 
do seu trabalho, e isso não se 
discute. Mas quando o clien-
te insiste em cancelar, vem a 
desculpa esfarrapada de que 
o sistema está fora do ar. Ou-
tra estratégia é a busca infi-
nita de informações sobre 
o cliente, quando bastaria 
acessar os dados pelo CPF, 
número do cliente e endere-
ço da linha.

4 - Quando não há mais 
como reter o cliente, o “sis-
tema” fica subitamente len-
to, e lá se vão mais horas. Na 
última tentativa, o cliente 
que conheço passou quase 
quatro horas nessa luta sem 
conseguir nada.

E o mais drástico: depois 
de um longo tempo levan-

tando dados, ouvindo mais 
ofertas e sendo lembrado 
de que a fidelização ainda 
em curso resultará em mul-
tas e perdas de benefícios, 
o cliente chega ao limite da 
exaustão. Se não tiver ido 
antes ao cardiologista ou 
tomado seu Rivotril de cada 
dia, corre sério risco de ter 
uma síncope.

Um conselho: nada im-
pede que você, cliente, te-
nha um piripaque ou entre 
em crise aguda, mas espere 
até que o cancelamento seja 
confirmado. E tenha certeza 
de que o número do proto-
colo fornecido é realmente o 
do cancelamento e não ape-
nas o de atendimento. Sim, 
ainda há esse golpe digno de 
um Bruno Henrique do Fla-
mengo ou de um Luiz Hen-
rique, ex-Botafogo.

Peça aos deuses para que, 
de repente, não apareça no 
meio da conversa um tal de 
coordenador, que vai que-
rer fazer uma anamnese do 
problema, levantar quantos 
protocolos não atendidos 
geraram a insatisfação, ana-
lisar as consequências e, por 
fim, tentar suborná-lo com 
uma noite no Marrakesh do 
Leme, no Rio de Janeiro, um 
fim de semana em Sauípe ou 
até um encontro com Elon 
Musk ou com o cara que 
inventou o DeepSeek. E o 
mais insano é que, ao final de 
tudo, a TIM ainda pede que 

se avalie o atendimento que 
nunca aconteceu. O cliente 
dá nota zero, e nada mais 
acontece. O “sistema” sim-
plesmente desliga na cara. 
Que máquina mais mal-e-
ducada! Há quem chegue a 
ofender a IA.

Uma coisa: vos aconselho 
a não cair na “conversa de 
Matilde”. E, quando, depois 
de um longo e infindável 
diálogo com os “especialis-
tas”, tiver xingado a Inteli-
gência Artificial (que, aliás, 
tem até nome – e acho que 
é Thays), faça aquela liga-
ção para o seu analista. Diga 
que é urgente. Ele vai enten-
der, porque provavelmente 
já passou por isso, buscou 
ajuda com um analista, que 
também enfrentou a mesma 
situação e conversou com 
outro analista, e assim suces-
sivamente. Porque internet 
no Brasil é coisa de louco.

Eu mesmo, para não pi-
rar, enquanto espero para 
cancelar minha assinatura 
na TIM, aproveitei para es-
crever este texto. Pelo menos 
serviu para isso. Mas ainda – 
já perdi toda manhã - aguar-
do na linha. Sou duro na 
queda. Mas já estou achando 
que a IA quer é me sacanear.

*Romancista e 
jornalista. Autor de “A 

Peleja dos Zuavos Contra 
Dom Pedro, os Gaúchos e 

o Satanás”

Jolivaldo Freitas*

Cancelar assinatura de operadora 
é coisa de louco
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 A LUCIDEZ DA OAB-
-RJ - Lúcida posição da pre-
sidente da Ordem dos Advo-
gados do Brasil, secção Rio 
de Janeiro, Ana Tereza Basí-
lio ao afi rmar nas redes so-
ciais: “Não se justifi ca julgar 
na Primeira Turma os acusa-
dos de crimes contra a demo-
cracia se os acusados de exe-
cução desse mesmo ataque 
às instituições já estão sen-
do julgados pelo Plenário. 
Uma incongruência que de-
veria ser corrigida pelo STF. 
O respeito ao devido proces-
so legal independe da corren-
te ideológica dos réus”.

 A OAB-RJ cresce ao se 
manifestar pela coerência 
da ordem jurídica, enquan-
to advogados ideologicamen-
te comprometidos com a es-
querda fecham os olhos para 
os excessos do judiciário re-
lacionados ao ex-presidente 
Jair Bolsonaro. O grupo de 
advogados ligados ao PT, o 
Prerrogativas, se calou quan-
do meia centena de escritó-
rios de advocacia sofreram 
busca e apreensão decreta-
do pelo juiz federal, Marce-
lo Bretas, inclusive o do hoje 
ministro do STF, Cristiano 
Zanin, então advogado de 
Lula. Hoje, aplaude qualquer 
ato da justiça que prejudique 
o direito de ampla defesa de 
Bolsonaro.

 No caso de Ana Basílio, a 
sua manifestação não é para 
ser rotulada como corajosa, 
ela é apenas lúcida, ao exigir 
coerência do STF e evitar um 
jogo de cartas marcadas em 
uma turma que já antecipa o 
veredito através da mídia. 

 O MUSEU VEM AÍ - O 
prefeito Eduardo Paes enviou 
mensagem à coluna afi rman-
do que o Museu Olímpico Rio 
2016 está quase pronto, mas 
que ele apenas não divulgou. A 
notícia é fantástica para o tu-
rismo e para a Barra da Tiju-
ca, que sedia a memória dos jo-
gos. Para Paes,  o museu “está 
demais!” 

 O último entrave foi cau-
sado pelo Tribunal de Contas 
do Município (TCM). Logo a 
Corte de Contas que é presidi-
da pelo conselheiro Luís Gua-
raná, ex-subprefeito da Barra. 

  JANJA NA AVENIDA - 
Guardada a sete chaves a pre-
sença da imperatriz mor e 
primeira-dama, Janja da Sil-
va, no Desfi le das Campeãs. 

O grupo precursor da presi-
dência já tem tudo planejado 
para a viagem, a convite do 
prefeito Eduardo Paes.

 CARNAVAL TURBINA-
DO - A hotelaria do Rio sor-
rindo com a importância que o 
Desfi le das Campeãs passou a 
ter depois da mudança do des-
fi le para três dias. Os hotéis es-
tão lotados e com boas tarifas. 
Um sucesso para o turismo. Em 
Copa não há quartos disponí-
veis nas redes 3, 4 e 5 estrelas.

  INÍCIO DAS ATIVIDA-
DES - Acontece nesta sexta-
-feira, 7 de março, a cerimô-
nia de início das atividades 
do Escritório da ONU Tu-
rismo para a América Latina 
e Caribe. A solenidade, que 
contará com a presença do 
Ministro do Turismo e Pre-
sidente do Conselho Execu-
tivo da ONU Turismo, Celso 
Sabino, será às 14h, na Casa 
Brasil França, Centro do Rio.

  ‘ABRAÇO’ - No litoral da 
Costa Verde, o deputado fe-
deral Julio Lopes registrou seu 
encontro com o vice-presiden-
te da Federação do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo do 
Estado do Rio de Janeiro (Fe-
comércio) e também secretário 
da pasta de Desenvolvimento 
Econômico de Angra dos Reis, 
José Essiomar Gomes. Na pau-
ta, claro, novos encontros po-
líticos para trazer mais avanços 
para cidade. No fi m do vídeo, 
não deixou de dar seus cum-
primentos ao prefeito da cida-
de. “Um grande ‘abração’ para 
o nosso prefeito Ferreti, que é 
muito atencioso”, disse Julio.

 OLIMPÍADA DAS 
APAES - Ao lado da secretá-
ria de Esporte e Lazer de Vol-
ta Redonda, Rose Vilela, e 
da gestora da Federação das 
APAEs do Estado do Rio de 
Janeiro, Márcia Carvalho, 
o deputado estadual Munir 
Neto anunciou que está em ar-
ticulação para incluir na pro-
gramação do Estado do Rio as 
Olimpíadas das APAEs (As-
sociação de Pais e Amigos dos 
Excepcionais). A intenção, é 
que o evento seja sediado na 
cidade, no interior do Estado. 
“Depois de anos fora do calen-
dário, vamos voltar a ter esse 
grande evento aqui em Volta 
Redonda. Além disso, são mi-
lhares de pessoas se hospedan-
do e consumindo na cidade, 
movimentando vários setores 
da economia do município”, 
destacou Munir.

PINGA-FOGO

As consequências das medidas 
protecionistas decretadas por Donald 
Trump têm tudo para, de maneira 
aparentemente contraditória, fortale-
cê-lo e empurrar ainda mais o mundo 
na direção do abismo. 

Mentiroso contumaz, monta-
do numa máquina de desinforma-
ção agora insufl ada por Elon Musk, 
Trump não terá o menor pudor de 
culpar os inimigos da América  — 
praticamente todo mundo, segundo 
ele — pelas consequências graves 
da taxação de importações, como 
aumento de preços para o consumi-
dor, desabastecimento e até falta de 
energia. Fará o mesmo se restrições à 
importações de produtos norte-ame-
ricanos causarem desemprego por lá.

Os Estados Unidos não são um 
gigante importador por caridade, 
porque gostam de ajudar outros paí-

ses. Compram do exterior por razões 
comerciais e estratégicas. Adquirem o 
que não podem produzir e o que lhes 
é mais vantajoso.

Boa parte da exportação brasileira 
de manufaturados e de semimanufa-
turados para os Estados Unidos é de 
produtos fabricados aqui por subsi-
diárias de empresas de lá, que se apro-
veitam de incentivos e de condições 
como os baixos salários brasileiros.  

Trump, que acusou imigrantes 
famintos de comerem gatos e cães, 
que mente de maneira compulsiva, 
vai culpar os países por ele punidos 
de serem os verdadeiros responsáveis 
pela infl ação e pelo desemprego que 
vierem no vácuo de suas medidas.

A história trumpista mostra que 
ele não terá difi culdades para con-
vencer boa parte da população de 
que a culpa dos problemas vem de 

outros povos. Ele tem insistido no 
discurso de vitimização, algo que 
chega a soar irônico quando leva-
mos em conta o que os Estados Uni-
dos já aprontaram pelo mundo.

O que está em curso é perigoso 
demais, até porque ele é explícito ao 
falar da anexação de territórios es-
trangeiros. A história está cheia de 
exemplos de líderes que culpam um 
outro — um país, um povo, uma 
etnia, os adeptos de determinada 
visão de mundo — pelas próprias 
mazelas. As ameaças à Groelândia e 
ao Canadá fazem lembrar o concei-
to de Lebensraum,  espaço vital, que 
Adolf Hitler usou para justifi car a in-
vasão de outros países.

Não vale argumentar que os 
norte-americanos jamais aceitariam 
isso. De novo, a história: quem ima-
ginaria que milhões de alemães res-

paldariam Hitler, que outros tantos 
italianos exaltariam Mussolini? Os 
Estados Unidos já arrumaram des-
culpas esfarrapadas para enviar tro-
pas ao Vietnã, para incentivar /pro-
mover golpes em países como Chile 
e  Brasil, a lista é imensa.

O que ocorre por lá é ainda mais 
grave quando lembramos do tama-
nho e da importância do país, Trump 
não é ditador de uma ilhota caribe-
nha, mas o presidente da mais pode-
rosa das nações. 

Só o fato de ele ter sido escolhido 
pela maioria dos eleitores revela a gra-
vidade da situação — e ele, justiça seja 
feita, nunca escondeu quem é. Quem 
votou nele é capaz de dobrar a aposta.

Características da sociedade nor-
te-americana complicam a situação. 
Trata-se de um país um tanto quanto 
autocentrado, que se vê meio fora do 

ambiente global. Por lá, as principais 
competições esportivas não são as 
internacionais, mas disputadas entre 
eles. Eles são o cinema, o show busi-
ness, a indústria, a moda, o idioma, a 
moeda internacional. Como gostam 
de dizer, a América é a número 1 — e 
eles não dão a menor bola para quem 
está em segundo lugar.

A disputa com a então União 
Soviética era — como muita gente 
gosta de dizer — precifi cada, os la-
dos estavam bem defi nidos. Hoje, 
a briga é outra, a China demonstra 
jogar muito bem no campo do ad-
versário, os EUA não estavam pre-
parados para essa versão de  Pearl 
Harbor calcada na produtividade, 
na efi ciência e na alta tecnologia. 
Tentam, agora, preparar uma vira-
da de mesa que coloca toda a hu-
manidade em risco.

Fernando Molica

O risco Trump para a humanidade

CM

Momento de 

descontração e 

intimidade entre 

amigos. Durante 

passeio de lancha 

em Angra, nesta 

Quarta-feira de 

Cinzas: o ministro 

do Turismo, Celso 

Sabino; Antonio 

Rueda, presidente 

do União Brasil; 

o senador 

Ciro Nogueira, 

presidente 

nacional do 

Progressistas; e 

o presidente da 

Alerj, deputado 

Rodrigo Bacellar

Conscientizando 
os turistas

Com o apoio da Fecomér-
cio RJ, da Setur-RJ, TurisRio e 
Sesc RJ, a Delegacia Especial de 
Apoio ao Turismo da Polícia Ci-
vil do Rio de Janeiro (DEAT-RJ) 
realizou ação de conscientização 
sobre segurança turística durante 
os dias de Carnaval, em todo o 
estado. 

Com a presença da delegada 
titular da Deat-RJ, Patrícia Ale-
many, e da delegada assistente, 
Daniele Bullus, na segunda-fei-
ra de Carnaval, foram entregues 
cartilhas com dicas em diferentes 
idiomas aos turistas que passavam 
pela orla de Copacabana.

CM

A delegada titular da 

Deat, Patrícia Alemany 

(e), com a delegada 

assistente, Daniele 

Bullus (d), durante ação 

na orla de Copacabana

Material com infor-
mações de segurança 
turística foi distribuído

Vereador Márcio Ribeiro, vice-presidente da Comissão 
dos Direitos da Pessoa com Defi ciência

Divulgação/Câmara do Rio

Nova Lei garantida 
para PCDs!

Foi sancionada, no 
Rio, uma lei que assegura 
às pessoas com deficiência 
visual o direito de receber 
seus boletos de pagamen-
to dos serviços públicos, 
como telefone, energia elé-
trica, gás e água, no sistema 
Braille. Para isso, basta que 
a pessoa faça a solicitação 
junto à empresa prestadora 
do serviço, que realizará o 
cadastramento.

Segundo o vereador 
Marcio Ribeiro, vice-pre-
sidente da Comissão dos 
Direitos da Pessoa com 
Deficiência, essa lei tem 
um impacto direto na vida 

de muitas pessoas, promo-
vendo mais autonomia e 
dignidade para quem en-
frenta desafios diários. A 
inclusão é um direito de 
todos, e com essa medida, 
damos mais um passo em 
direção a uma sociedade 
mais justa e igualitária 
para todos.

“Essa conquista é um 
grande avanço para a au-
tonomia das pessoas com 
deficiência visual. Nosso 
trabalho é garantir que 
todos tenham os mesmos 
direitos e oportunidades”, 
disse o  vereador Marcio 
Ribeiro.
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Orçamento deve ser 
votado dia 18, diz relator
STF homologa plano de trabalho de emendas parlamentares

Por Gabriela Gallo

Na próxima semana, come-
çam as atividades no Congresso 
Nacional depois do carnaval. 
Dentre as prioridades a serem 
discutidas, está a definição dos 
presidentes das comissões per-
manentes na Câmara dos De-
putados. Além disso, o Senado 
Federal retornará as discussões 
acerca do segundo projeto de 
lei que regulamenta a reforma 
tributária (PLP 108/2024). 
Todavia, a discussão mais ur-
gente no momento é a defini-
ção do Orçamento para 2025.

Nas últimas semanas, o pre-
sidente da Comissão Mista de 
Orçamento (CMO), deputado 
federal Julio Arcoverde (PP-
-PI), declarou que o tema seria 
votado na próxima terça-feira 
(11). Porém, para o relator do 
Projeto de Lei Orçamentário 
Anual (PLOA) 2025, senador 
Angelo Coronel (PSB-BA), o 
projeto começará a ser discuti-
do na terça-feira, mas somente 
deve ser votado na semana se-
guinte. Coronel destacou que 
a CMO começará a discutir o 
tema no dia 11, data em que os 
senadores e deputados federais 
que compõem a comissão pode-
rão tirar dúvidas sobre o proje-
to e realizar eventuais sugestões 
referentes ao orçamento. “Vou 
ouvir dos líderes se tem alguma 
sugestão para poder melhorar o 
texto”, disse Coronel, em entre-
vista à CNN Brasil.

Na avaliação do senador, 
como a semana do dia 11 será 
a primeira semana de trabalhos 
pós-carnaval, o ideal é que a 
CMO vote e aprove um tex-
to “totalmente arredondado” 
para ser votado no plenário do 
Senado Federal. Para que isso 
ocorra, o relator fechou um 
acordo com o presidente da 
Casa, senador Davi Alcolum-
bre (União Brasil-AP), em que 
o tema será aprovado em 17 de 
março na CMO para ser deba-

tido e votado no plenário no 
dia seguinte, 18 de março.

Inicialmente, o Orçamento 
da União estava previsto para 
ser aprovado no Congresso Na-
cional em dezembro de 2024. 
Contudo, a discussão teve que 
ser adiada diversas vezes de-
vido à falta de acordo entre os 
poderes, especialmente devido 
à incerteza judicial acerca das 
emendas parlamentares. Como 
o Parlamento não aprovou o 
orçamento no final do ano 
passado, o governo somente 
tem autorização para executar 
despesas essenciais ou obrigató-
rias. Segundo Angelo Coronel, 
além das emendas, outro em-
bate que precisa ser alinhado 
entre os parlamentares é o pro-
grama social Pé-de-Meia (que 
oferece uma quantia mensal de 
R$ 200 a estudantes do ensino 
médio da rede pública a fim de 
impedir a evasão escolar).

Emendas
Principal motivo de con-

flito entre Legislativo e Ju-
diciário, o rolo das emendas 

parlamentares aparenta ter 
chegado ao fim – o que abriu 
caminho para a definição do 
orçamento. O plenário virtual 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) aprovou com unanimi-
dade, nesta segunda-feira (3), 
o plano de trabalho elaborado 
pelo Congresso Nacional, jun-
tamente com representantes 
do governo federal, para ga-
rantir transparência e rastrea-
bilidade às emendas. O plano 
foi homologado pelo ministro 
Flávio Dino – quem começou 
as discussões acerca das emen-
das. Com isso, a decisão já está 
valendo e emendas anteriores 
que estavam bloqueadas estão 
liberadas.

Ao receber o plano de tra-
balho, Dino avaliou que não há 
mais empecilhos para a execu-
ção das emendas ao Orçamento 
de 2025 e as de exercícios ante-
riores, desde que sejam cumpri-
dos os critérios técnicos estabe-
lecidos no plano de trabalho e 
em decisões do STF.

O plano de trabalho deter-
mina que nenhuma emenda 

pode ser efetivada se o parla-
mentar que fez a indicação, 
tal como a entidade que vai 
receber os recursos, não forem 
identificados. Os recursos que 
forem destinados para a área 
da saúde serão vetados se não 
forem encaminhados para 
“contas específicas devidamen-
te regularizadas nos bancos 
competentes”. 

As emendas Pix somente 
poderão ser executadas se tive-
rem um plano de trabalho devi-
damente apresentado e aprova-
do. Já as emendas de comissão 
e de bancada serão liberadas se 
tiverem a devida aprovação re-
gistrada em atas de reunião nas 
devidas comissões ou bancadas 
– as atas também precisam con-
ter a identificação do parlamen-
tar solicitante ou apoiador e o 
destino dos recursos. Finalmen-
te, também estarão impedidas 
emendas destinadas a ONGs e 
que forem objeto de suspensão 
específica, determinada ante-
riormente pelo STF, em razão 
de auditorias da Controlado-
ria-Geral da União (CGU).

Geraldo Magela/Agência Senado

Coronel prevê votação do orçamento somente em 18 de março

Governo vai zerar imposto de 
importação de dez alimentos
Por Gabriela Gallo

Na intenção de baratear 
os preços dos alimentos, o vi-
ce-presidente da República e 
ministro de Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin (PSB), anun-
ciou seis medidas para reduzir a 
inflação dos alimentos. As me-
didas foram anunciadas em en-
trevista coletiva na noite desta 
quinta-feira (6) logo após uma 
reunião entre representantes do 
governo com empresários e en-
tidades do setor de alimentos. 
Além de Alckmin, no encon-
tro e na coletiva de imprensa 
estavam presentes os ministros 
Carlos Fávaro (Agricultura e 
Pecuária), Paulo Teixeira (De-
senvolvimento Agrário) e Rui 
Costa (Casa Civil).

Inicialmente, estava previs-
to que o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) também 
se reuniria com os ministros 
e empresários para tratar do 
tema e anunciar as mudan-
ças do governo para reduzir 
os preços e conter a inflação. 
Contudo, Lula cancelou a pre-
sença. A Secretaria de Comu-
nicação Social da Presidência 
(Secom) não informou o mo-
tivo da desistência. A negocia-
ção, então, foi toda conduzida 
pelo vice-presidente.

As propostas do governo en-
volvem o estímulo para produ-

ção de alimentos da cesta básica 
pelo Plano Safra e um “progra-
ma de publicidade de preços”. 
Dentre as medidas estão: zerar 
a alíquota de importação de dez 
produtos; estimular e priorizar 
alimentos no financiamento 
via Plano Safra, especialmente 
para a cesta básica; fortalecer e 
acabar com os estoques regula-
dores da Conab (Companhia 
Nacional de Abastecimento). 
Além disso, o Executo reforça 
que lançará um programa de 
publicidade dos melhores pre-

ços; e propõem negociar com 
governadores para isenção do 
ICMS [Imposto sobre Circula-
ção de Mercadorias e Serviços] 
de produtos da cesta básica, que 
já são zerados nacionalmente.

Além disso, o governo ainda 
propõe a ampliação do número 
de municípios com processo de 
inspeção do abate de animais 
dentro do Sistema Brasileiro de 
Inspeção de Produtos de Origem 
Animal (Sisbi-POA), de 1,5 mil 
para 3 mil cidades no país. A me-
dida visa trazer mais competitivi-

dade e redução de custos no setor 
de proteína animal.

Alíquota
Os dez produtos que terão a 

alíquota de importação zerada 
são: carne (que atualmente tem 
a alíquota de 10,8%), café (9%), 
açúcar (14%), milho (7,2%), 
óleo de girassol (9%), azeite de 
oliva (9%), sardinha (32%), bis-
coitos (16%), massas alimentí-
cias (14,4%) e óleo de palma, que 
aumentará o limite de 65 mil to-
neladas para 150 mil toneladas.

Questionado pela impren-
sa, Alckmin destacou que, ape-
sar dos produtores nacionais 
agora terem que lidar com pro-
dutos mais baratos vindos de 
fora, não deverá haver grande 
impacto com a medida. “A mu-
dança tem um grande reflexo 
nos ovos, no custo dos ovos e 
da proteína animal, das carnes. 
Nós estamos num momento 
onde você reduzir o imposto de 
importação ajuda a reduzir pre-
ço. Não está substituindo, está 
complementando”, afirmou.

“Não vai prejudicar o pro-
dutor, mas vai beneficiar os 
consumidores”, completou 
Alckmin.

Ele ainda reiterou que, a 
priori, não há necessidade de 
fixar um prazo para a portaria 
que zerar as alíquotas. “O obje-
tivo é redução de preço de ali-
mentos para a população”.

Ricardo Stuckert / PR

Alckmin anunciou as medidas para tentar baixar preços

CORREIO POLÍTICO

Representação pede 
suspensão do contrato

Oposição vê algo de 
estranho na COP30

“Estranho” OEI

COP30

Cautelar

Problemas

Facilitação

Em pleno carnaval, Lu-

ciano Zucco entrou com 

uma representação junto 

ao Tribunal de Contas da 

União (TCU) questionan-

do as doações e a contra-

tação da OEI para realizar 

a COP30. Parte das do-

ações – os recursos que 

saíram da Educação e da 

Presidência – foram a par-

tir de uma lei aprovada 

no Congresso de crédi-

to especial. São recursos 

abertos a partir do cance-

lamento de outros gastos. 

Além disso, há a contrata-

ção para realizar a COP30. 

“O fato de ter sido contra-

tado, sem licitação, um or-

ganismo multilateral que, 

em tese, não possui fina-

lidades lucrativas, e o va-

lor exorbitante de quase 

meio bilhão de reais  (...), 

chama a atenção”. 

Antes de assumir, em 

setembro de 2023, a Se-

cretaria Executiva do 

Ministério da Educação, 

Leonardo Barchini era 

um dos diretores da Or-

ganização dos Estados 

Ibero-Americanos para 

a Educação, a Ciência e 

a Cultura (OEI). Desde 

então, a OEI recebeu do 

governo federal R$ 98 mi-

lhões em doações. Foram 

R$ 49 milhões do Minis-

tério do Empreendedo-

rismo, R$ 35 milhões do 

Ministério da Educação 

e R$ 14 milhões da Presi-

dência da República. E a 

Secretaria Extraordinária 

da COP30, comandada 

por Valter Correia da Silva 

e vinculada à Casa Civil, 

contratou sem licitação a 

OEI por R$ 478,3 milhões 

para organizar, preparar e 

realizar a Conferência das 

Nações Unidas sobre Mu-

danças Climáticas, no final 
do ano, em Belém (PA).

“Temos sempre que ter a 

responsabilidade da pre-

sunção da inocência, mas 

tudo isso é, no mínimo, 

muito estranho”, disse o 

líder da oposição na Câ-

mara, Luciano Zucco (PL-

-RS) ao Correio Político. 

“Temos aí quase R$ 100 

milhões de doações e um 

contrato sem licitação”.

A OEI é uma organiza-

ção multilateral que se 

propõe a promover de-

senvolvimento, especial-

mente em educação, nos 

diversos países da qual faz 

parte. O Brasil tem obriga-

ções financeiras com ela. 
Mas, segundo a oposição, 

tais doações foram além 

das obrigações básicas.

A representação de Zuc-

co acaba mirando em um 

dos eventos nos quais o 

governo do presidente 

Luiz Inácio Lula da Sil-

va mais aposta. Sua in-

tenção é levar os líderes 

mundiais para a Ama-

zônia para dali reafirmar 
a liderança brasileira na 

questão ambiental.

A representação do líder 

da oposição pede, então, 

a “suspensão cautelar” do 

contrato e o “afastamento 

cautelar” de Lonardo Bar-

chini do seu cargo no Mi-

nistério da Educação até 

que se investigue toda a 

legalidade envolvendo as 

doações e o contrato para 

organizar a COP30.

Uma pretensão que já es-

barra em problemas, pela 

mudança política nos Es-

tados Unidos (é bem pro-

vável que Donald Trump 

não venha) e os questio-

namentos de ambienta-

listas em torno da preten-

são de explorar petróleo 

na costa próxima à foz do 

Amazonas.

“Nos parece haver aí in-

dícios forte de facilitação 

no contrato”, considera 

Zucco. “Isso precisa ser 

investigado com todo o 

cuidado. Afinal, nós esta-

mos falando de dinheiro 

público em grande quan-

tidade. Não é coisa que 

possa ser feita sem que 

haja uma boa explicação”.

OEI

Vinicius Loures/Câmara dos Deputados

Janja em visita à OEI em abril de 2023

Representação de Zucco questiona contrato

POR RUDOLFO LAGO
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Bolsonaro pede 
julgamento no plenário

Por Karoline cavalcante

Á defesa do ex-presidente 
Jair Bolsonaro quer que seu 
julgamento ocorra no plenário 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), e não somente na Pri-
meira Turma. Esse é o ponto 
principal da resposta feita pelos 
advogados à denúncia contra 
Bolsonaro feita pelo procura-
dor-geral da República, Paulo 
Gonet.

Em princípio, o julgamen-
to ocorre na Primeira Turma, 
onde todos os ministros ten-
dem a votar para aceitar a de-
núncia e contrariar o ex-presi-
dente. No plenário, há chance 
de um resultado que não seja 
unânime, com os votos dos 
dois ministros que Bolsonaro 
nomeou: André Mendonça e 
Cássio Nunes Marques.

O prazo final para que os 
advogados do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) e seus 
aliados apresentarem a defesa 
prévia referente à denúncia da 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR) sobre a investiga-
ção de uma alegada tentativa 
de golpe de Estado se encerrou 
na quarta-feira (6). Na respos-
ta, a defesa disse não haver da-
dos concretos “que permitam 
conectar, de forma objetiva, 
Bolsonaro à narrativa criada 
na denúncia, a todos os seus 
personagens e atos”.

Mensagens
Os advogados de Bolsonaro 

afirmam que os trechos citados 
na denúncia contêm apenas 
mensagens trocadas entre o de-
lator, o ex-ajudante de ordens 
de Bolsonaro e tenente-coronel 
Mauro Cid, com o general da 
reserva, Mário Fernandes.

“Ao longo das 20 páginas 
dedicadas ao dia 8 de janeiro, 
a denúncia não cita um único 
indício, mensagem ou conversa 
que aponte ter Jair Bolsonaro 
determinado, ordenado ou so-
licitado qualquer ação, ou que 
mostre que ele tivesse mera 

ciência dos fatos que estavam 
por ocorrer”, diz o trecho.

A apresentação da defesa 
prévia é uma etapa proces-
sual de forma escrita, que 
serve como uma resposta à 
acusação. Agora, ficará sob 
a responsabilidade dos inte-
grantes da Primeira Turma da 
Suprema Corte decidirem se 
recebem ou não a denúncia e 
se aceitam ou não as alegações 
da defesa. Os ministros que a 
compõem são, além de Mo-
raes, Flávio Dino, Cristiano 
Zanin, Cármen Lúcia e Luiz 
Fux. Caso a maioria defina 
que não, o caso é arquivado. 
Porém, se aceitarem, os inves-
tigados se tornam réus.

Plenário
No entanto, os advogados 

do ex-presidente pedem que, 
ao invés disso, o caso seja ana-
lisado pelo plenário. E, mais 
uma vez, pedem que Moraes 
seja retirado do julgamento do 
recurso, já que o suposto pla-
nejamento de assassinato o in-
cluía, além do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), do 
vice-presidente Geraldo Alck-
min (PSB). Ou seja, Moraes 
teria se tornado, na alegação da 
defesa, parte do processo.

Caso a denúncia seja aceita, 
o documento de 130 páginas 
também indica 13 testemu-
nhas de defesa para participar 
de oitivas. Entre os nomes, 
estão inclusos os senadores 
Rogério Marinho (PL-RN), 
Ciro Nogueira (PP-PI), Ha-
milton Mourão (PL) — que 
foi o vice de Bolsonaro na 
Presidência; o governador de 
São Paulo, Tarcisio de Freitas 
(Republicanos); entre outros.

Embora os advogados te-
nham solicitado uma prorro-
gação do tempo, a solicitação 
foi recusada pelo próprio Mo-
raes. A defesa tentou justificar 
o pedido pedindo que o prazo 
fosse estendido para 83 dias, 
que foi o tempo utilizado pela 
PGR para analisar o relatório 
da Polícia Federal e preparar 
a denúncia. Além disso, ale-
garam que não tiveram acesso 
integral aos documentos.

Por fim, solicitou para 
manifestar-se apenas após a 
apresentação da defesa de Cid 
“tornando efetivo o exercício 
do contraditório e da ampla 
defesa”. O magistrado, no en-
tanto, negou todos os pedi-
dos. Na decisão, afirmou que 
os advogados constituídos na 
defesa do ex-presidente sempre 

tiveram total acesso aos autos 
do processo, antes mesmo do 
levantamento do sigilo da in-
vestigação, “inclusive retiran-
do cópias e com ciência dos 
despachos proferidos”.

No total, Bolsonaro é acu-
sado com outras 33 pessoas 
por envolvimento em uma 
conspiração para desestabilizar 
o regime democrático após as 
eleições de 2022 e se manter 
no poder. Os envolvidos rece-
beram a denúncia em momen-
tos diferentes, ou seja, o prazo 
para resposta acontece em dias 
diferentes. Também na quinta, 
Moraes negou mais uma vez o 
pedido por adiamento da ex-
tensão do tempo do ex-minis-
tro da defesa e general Walter 
Braga Netto. O magistrado rei-
terou que o encerramento será 
às 23:59 desta sexta-feira (7).

Se condenados, responde-
rão por liderar organização 
criminosa armada; tentativa 
de abolição violenta do Esta-
do Democrático de Direito; 
golpe de Estado; dano quali-
ficado pela violência e grave 
ameaça, contra o patrimônio 
da União, e com considerável 
prejuízo para a vítima, e, por 
fim, deterioração de patrimô-
nio tombado.

Defesa do ex-presidente questiona também atos de Moraes
Bruno Peres/Agência Brasil

Defesa de Bolsonaro quer Moraes fora do julgamento

Por Karoline cavalcante

O governador de Goiás, 
Ronaldo Caiado (União) 
anunciou na última quinta-fei-
ra (6) que lançará a sua pré-can-
didatura para a Presidência da 
República ao lado do cantor 
sertanejo Gusttavo Lima. In-
terlocutores do governador de-
clararam ao Correio da Manhã 
que os dois vão percorrer o ca-
minho lado a lado e pretendem 
realizar uma série de viagens 
pelo país, mas ainda é cedo para 
falar de uma chapa conjunta. 
No Centro de Convenções 
de Salvador (BA), o evento de 
lançamento da pré-candidatura 
está previsto para acontecer no 
dia 4 de abril e promete atrair 
atenção nacional. A intenção é 
somar a força política de Caia-
do com a popularidade do ar-
tista. Porém, Lima ainda não é 
filiado a nenhum partido.

Na avaliação do cientista 
político Elias Tavares, “essa 
dobradinha tem lógica” mas 
é arriscada. A falta de expe-
riência política do sertanejo 
poderia acarretar uma rejeição 
significativa caso houvesse uma 
chapa. “O sucesso dessa estra-
tégia dependerá de indicado-
res concretos, como pesquisas 
eleitorais que mostrem a chapa 
alcançando dois dígitos ou algo 

próximo disso. Se isso aconte-
cer, a candidatura ganha tração 
e passa a ser levada mais a sério 
como uma alternativa dentro 
da direita. A caravana nacional 
anunciada por Caiado será fun-
damental para testar essa viabi-
lidade. No momento, trata-se 
de um ensaio promissor, mas 
ainda sem garantias de consoli-
dação”, explicou Tavares.

Para o analista político da 
BMJ Relações Governamentais 

Érico Oyama, o movimento de 
Caiado é interessante para am-
pliar a sua projeção nacional. 

“Ele é um gestor bem ava-
liado, já mostrou competência 
administrativa e tem gran-
de influência em Goiás. Mas 
o estado, por si só, não tem 
peso eleitoral suficiente para 
impulsionar uma candidatu-
ra presidencial. Ao se associar 
a Gusttavo Lima, uma figura 
amplamente conhecida no 

país, ele busca compensar essa 
limitação com um nome de 
apelo popular e grande alcance 
midiático”, afirmou Oyama.

Apoio
Em nota, a Balada Eventos, 

empresa que gerencia a carreira 
do cantor, afirmou que a par-
ticipação na cerimônia será de 
forma “estritamente” em apoio 
ao atual governador, de quem 
é amigo pessoal, “não existin-
do definições sobre” a possível 
filiação partidária. “Reforça-
mos que Gusttavo Lima não 
tem partido, mas apoia o Go-
vernador do Estado de Goiás. 
Qualquer decisão por parte do 
cantor somente será tomada em 
2026”, disse a assessoria.

No início de fevereiro, o 
sertanejo se colocou à disposi-
ção para concorrer ao páreo em 
2026. “Conheço muita gente e, 
embora eu nunca tenha ocupa-
do nenhum posto político, eu 
sou um empreendedor. Montei 
muitas empresas e sei como fa-
zer para a roda girar”, iniciou”. 
Eu acho que posso ajudar, tal-
vez mude de ideia até 2026, 
mas hoje a minha disposição 
está muito inclinada para me 
tornar um candidato à Presi-
dência da República em 2026”, 
declarou Gusttavo Lima em en-
trevista ao portal Metrópoles. 

caiado aposta em dobradinha 
com Gusttavo lima para 2026

Valter Camargo/Agência Brasil

Caiado aposta em parceria sertaneja para 2026

CORREIO BASTIDORES

Opção Alckmin começa a 
ser falada no Congresso

A tinta da caneta da 
ministra Gleisi Hoffmann

Briguenta Conciliador

Peso das penas

Visita

Peso das ruas

Dono dos votos

O parlamentar  ressal-

ta que Lula não está em 

condições de arrumar 

mais confusão na política 

— e ressaltou que Gleisi 

foi chefe da Casa Civil no 

primeiro mandato de Dil-

ma Rousseff, que acabou 

vítima de impeachment 

depois de reeleita.

O mesmo deputado 

que citou o impeachment 

de Dilma ressaltou que o 

vice-presidente Geraldo 

Alckmin seria um presi-

dente muito mais palatá-

vel do que Lula. 

Admite que Alckmin 

é ministro, tem boas rela-

ções políticas e pessoais 

com o titular do Planalto: 

nada indica que ele seria 

capaz de imitar Michel Te-

mer e partir para articular 

a queda de Lula. “Mas...”, 

complementa.

Ainda ressabiado e sur-

preso com a nomeação 

de Gleisi Hoffmann para 

o comando do Ministério 

das Relações Institucio-

nais, o Centrão quer ago-

ra saber a quantidade de 

tinta que haverá na cane-

ta da ministra.

A pergunta é simples: 

ela vai ter autonomia e 

autoridade para garantir o 

cumprimento de acordos 

com o Congresso?

Seu antecessor, Ale-

xandre Padilha — deslo-

cado para o Ministério da 

Saúde —, ganhou fama 

de ser bom de conversa, 

mas péssimo no cumpri-

mento de acordos, daí as 

críticas que recebia do 

então presidente da Câ-

mara, Arthur Lira (PP-AL). 

Havia então um con-

senso de que as iniciativas 

de Padilha acabavam bar-

radas pelo Planalto, em 

especial, pelo ministro da 

Casa Civil, Rui Costa.

O jeito briguento de Gleisi, 

sua vinculação a um pe-

tismo menos conciliador 

e a desconfiança de que 
ganhou o ministério para 

resolver a própria suces-

são na presidência do PT 

aumentam a desconfian-

ça em relação à sua ges-

tão. Na dúvida, o Centrão 

quer esperar pra ver.

Um deputado do grupo 

destaca que, em seu se-

gundo mandato, Lula fez 

uma opção mais políti-

ca para o cargo: chamou 

o deputado José Múcio, 

então no PTB de Rober-

to Jeferson. De trajetória 

conservadora, o hoje mi-

nistro da Defesa era líder 

do governo na Câmara.

Um deputado do Repu-

blicanos diz que seu par-

tido votaria pela anistia 

— afirma que as penas 
pesadas aplicadas pelo 

Supremo Tribunal Federal 

têm papel decisivo nessa 

decisão. Para ele, o presi-

dente da Câmara, Hugo 

Motta (PB), deverá colocar 

o assunto em pauta.

Líder do PL na Câmara, 

Sóstenes Cavalcanti (RJ) 

quer que Jair Bolsonaro 

procure o presidente do 

Republicanos, deputado 

Marcos Pereira (SP), as-

sim que este se recupere 

de uma cirurgia cardía-

ca. O motivo vai além da 

cortesia — tem a ver com 

a política.

Mas — olha o “mas” de 

novo aí — ressalta que a 

situação do governo terá 

papel importante nessa 

votação: políticos evitam 

brigar com governos que 

tenham boa aprovação 

popular. Ou seja, se Lula e 

o PT estiverem por baixo, 

a chance da anistia passar 

fica maior

Para Sóstenes, o Repu-

blicanos, com seus 43 

deputados, terá papel 

fundamental numa even-

tual votação da anistia 

aos condenados e inves-

tigados pela tentativa de 

golpe de Estado. Segundo 

ele, serão necessários 257 

votos, número que corres-

ponde à maioria absoluta.

Ricardo Stuckert/PR

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Defensores de impeachment de Lula exaltam vice

Câmara quer avaliar o poder de Gleisi no governo

POR FERNANDO MOLICA
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Queda do petróleo no exterior 

encarecerá combustíveis 

Banco Central aperta o 

cerco contra golpes com Pix

CORREIO ECONÔMICO

Garantia Barreira

Negativo

Defasagem

ACC

Reajustes

Com a queda do preço 

do petróleo no mercado 

internacional, a gasolina 

e o diesel vendidos nas 

refinarias brasileiras es-

tão mais caros do que 

os comercializados no 

mercado internacional, 

segundo informa a Asso-

ciação Brasileira dos Im-

portadores de Combustí-
veis (Abicom).

De acordo com o fe-

chamento de quarta-feira, 

5, o preço da gasolina no 

Brasil está em média 3% 

acima do exterior, e o pre-

ço do diesel está 2% supe-

rior ao praticado no Golfo 

do México. 
A gasolina já vinha se 

equiparando aos preços 

externos há alguns dias, 

enquanto o diesel ultra-

passou a paridade de im-

portação ontem (5). 

Medida que visa aprimo-

rar a segurança de tran-

sações e impedir a apli-

cações de golpes pelo 

sistema de pagamentos 

instantâneos, por meio 

de nomes não armazena-

dos na base de dados da 
Receita Federal, o Banco 

Central (BC) anunciou al-
terações no regulamen-

to do Pix, que implicam 

a exclusão de chaves de 

pessoas/empresas cuja 

situação não esteja em 

situação de regularidade 

com o ‘Leão’. 
Segundo a norma da 

autoridade monetária, o 

CPF com situação cadas-

tral “suspensa”, “cance-

lada”, “titular falecido” e 

“nula” não poderá ter cha-

ve Pix registrada na base 
de dados do BC, exceção 

feita para o uso do Pix para 

o pagamento de tributos. 
Nessas classificações po-

dem estar mais de 8 mi-

lhões de contribuintes.

O BC esclarece que as 

mudanças visam fazer 

com que instituições 

financeiras e de paga-

mento “garantam que os 

nomes das pessoas e das 

empresas vinculadas às 

chaves Pix correspondam 

aos os nomes registrados 

nas bases de CPF e de 
CNPJ da Receita Federal.”

“Com as novas medi-

das, será mais difícil para 
os golpistas manterem 

chaves Pix com nomes 

diferentes daqueles ar-

mazenados nas bases da 
Receita Federal. Para ga-

rantir o cumprimento das 

novas regras, a conduta 

dos participantes será 

monitorada pelo BC”.

O fluxo cambial do Brasil 
foi negativo em US$ 7,181 

bilhões entre janeiro e 
fevereiro deste ano, se-

gundo dados  divulgados 

nesta quinta-feira (6), pelo 
Banco Central. O canal fi-

nanceiro teve saída líqui-
da de US$ 9,865 bilhões, 
e o comercial, entrada de 

US$ 2,684 bilhões.

Também na quarta-feira, 
a defasagem da Petro-

bras registrava maior pa-

ridade com a importação 

do que a da Refinaria de 
Mataripe, privatizada no 

governo Bolsonaro e que 

afirma seguir a política de 
paridade de importação, 

abandonada pela Petro-

bras em maio de 2023.

A conta de comércio exte-

rior teve importações de 

US$ 38,593 bi e exporta-

ções de US$ 41,277 bi. Nas 
exportações, US$ 4,458 

bilhões em adiantamen-

to de contrato de câmbio 
(ACC), US$ 11,263 bi em 
pagamento antecipado 

(PA) e US$ 25,556 bi em 
outras operações.

Segundo a Abicom, em 
Mataripe, a diferença do 

preço da gasolina ante 

o mercado internacional 

era de 6% no fechamento 

de ontem, e do diesel, de 

2%, enquanto, na média 

dos polos atendidos pela 

Petrobras, a diferença era 
de 2% para o diesel e de 

3% para a gasolina.

Agência Petrobras

Bruno Peres - EBC

Abandono da paridade internacional cobra seu preço

Medidas adotdas pelo BC visam evitar golpes com Pix

FGV projeta crescimento 
de 3,1% do PIB per capita
Com crescimento econômico de 3,5% em 2024, indicador atingiu R$ 56.796

Por marcello Sigwalt

Com juros menos corrosivos, 
a economia responde bem, obri-
gado. Foi o que ocorreu em 2024, 
quando o país colheu uma inédita 
alta de 3,1% do PIB per capita, de 
R$ 56.796 (maior nível da série 
histórica), para um crescimento 
econômico de 3,5% e uma expan-
são populacional de 0,4%. A pro-
dutividade da economia atingiu 
R$ 100.699. 

A informação foi divul-
gada, nessa quinta-feira (6), 
pela coordenadora do Boletim 
Macro do Ibre/FGV (Insti-
tuto Brasileiro de Economia 
da Fundação Getúlio Vargas), 
Silvia Matos, ao observar que 
“o PIB per capita acelerou [re-
centemente]. Tivemos o pico 
em 2013, depois entre 2014 e 
2016 teve contração, sendo que 
em 2015 e 2016 foram quedas 
muito fortes, acima de 3%. Nes-
sa janela a queda acumulada foi 
de mais de 8%. Dessa forma, 
depois de 2013 [o PIB per capi-
ta] foi ladeira abaixo”.

Entre os fatores para a di-
nâmica positiva, Silvia avalia 
que o crescimento ‘robusto’ 

do PIB no ano passado teve o 
impulso decisivo do consumo 
da população, além de ter sido 
“anabolizado” por maiores es-
tímulos fiscais por parte do go-
verno federal, sem contar mais 
gastos públicos adicionais em 
ano eleitoral. 

Silvia, todavia, ressalta que 
se trata de um crescimento 
‘amargo’, pois é acompanhado 

de inflação resiliente, que cor-
rói o poder de compra da popu-
lação, que ainda enfrenta taxas 
de juros mais elevadas, vide Se-
lic a 13,25% ao ano atualmente.

Como reforço à trajetória 
ascendente do PIB per capita, a 
economista do Ibre/FGV assi-
nala que, ao final de 2023 o PIB 
per capita ainda se encontrava 
0,7% abaixo do pico de 2013. 

A conclusão é que um cres-
cimento projetado, superior a 
3% para 2024 será mais do que 
suficiente para superar o pata-
mar pré-crises.

O processo de recuperação 
do poder aquisitivo dos nacio-
nais, porém, foi lento e gradual, 
demandando 11 anos,  para que 
voltar ao patamar de PIB per 
capita pré-crise.

Portal FGV

Recuperação do PIB per capita do brasileiro demandou 11 anos para se realizar

Com Petrobras (ON 
-0,75%, PN -1,04%) ainda na 
defensiva apesar da estabili-
zação do petróleo na sessão, o 
Ibovespa buscou um segundo 
dia de leve avanço, e chegou a 
hesitar em direção ao fecha-
mento, acima da estabilidade 
(+0,25%), aos 123.357,55 
pontos, com giro a R$ 21,7 bi-
lhões. O dia foi misto para os 
grandes bancos, e de ganho fir-
me para Vale ON (+1,10%), a 
principal ação do índice, assim 
como para outros nomes do 
setor metálico, como Gerdau 
(PN +1,20%). Entre a mínima 
e a máxima, o Ibovespa osci-
lou dos 122.680,93 pontos aos 
124.111,92 pontos, saindo de 
abertura aos 123.047,53. Na 
semana e no mês, sobe 0,45% e, 
no ano, avança 2,56%.

Vindo de quatro sessões de 
correção, os preços do petró-
leo obtiveram leve alta nesta 
quinta-feira em Nova York e 
Londres, após a China prome-

ter mais estímulos à economia 
– o que favoreceu as cotações 
do minério de ferro em Cinga-
pura, mas não em Dalian, no 
fechamento do dia. A recupe-
ração de preços das commo-
dities, no plano mais amplo, é 
restringida pelo protecionismo 
comercial ensaiado pelos EUA.

No exterior, prevaleceu 
nesta quinta-feira a preocu-
pação com a desaceleração 
da atividade econômica dos 
EUA, refletida nos dados di-
vulgados ao longo da semana, 
observa Bruno Shahini, espe-
cialista em investimentos da 
Nomad. “Houve uma rever-

são na previsão do PIB ame-
ricano pelo Fed de Atlanta: a 
nova estimativa aponta con-
tração de 1,5%, contrastando 
com alta de 2,3% projetada há 
poucas semanas”, diz.

Ele acrescenta que as fra-
cas leituras nas pesquisas de 
confiança do consumidor nos 
EUA, somadas à baixa cria-
ção de vagas no setor privado 
(relatório ADP) divulgada 
ontem, contribuem para fo-
mentar temores quanto a um 
possível cenário de recessão 
na maior economia do mundo 
– uma questão que o mercado 
já havia considerado “supera-
da”, ressalta Shahini.

“Apesar das incertezas, o 
Ibovespa conseguiu se desco-
lar do contexto externo, muito 
tenso nos EUA, com os receios 
em torno de guerra comercial 
e de recessão, o que afeta o hu-
mor dos investidores”, diz Ma-
theus Spiess, analista da Empi-
ricus Research.  

Setor metálico puxa a 2ª alta da bolsa
Bora investir - B3

Altas de Vale e Gerdau garantem bolsa brasilis no positivo 

Iminente anúncio federal infla futuros

icL descarta o risco de desabastecimento

O vértice longo dos juros 
futuros, que subiu 11 pontos-
-base, renovou máxima após o 
ministro da Agricultura, Carlos 
Fávaro, mencionar o que o go-
verno  anunciará medidas para 
conter a inflação de alimentos. 
Para o mercado, há risco de a 
iniciativa prejudicar a susten-
tabilidade da dívida pública. 
Já o restante da curva fechou 
mais perto dos ajustes, à espera 
da divulgação, amanhã, do PIB 
do 4º trimestre (4T24) e do 

payroll dos EUA.
A taxa de depósito inter-

financeiro (DI) para janeiro 
de 2026 fechou a 14,815%, de 
14,805% no ajuste anterior, e o 
DI para janeiro de 2027 subiu 
para 14,820%, de 14,775%. Já o 
DI para janeiro de 2029 avan-
çou para 14,880%, de 14,775% 
no ajuste de ontem.

A Secom afirmou que a re-
união com empresários do se-
tor de alimentos começou no 
fim da tarde, sob coordenação 

do ministro do MDIC e vice-
-presidente, Geraldo Alckmin. 
Além dele, também participam 
os ministros Rui Costa (Casa 
Civil), Carlos Fávaro (Agricul-
tura) e Paulo Teixeira (Desen-
volvimento Agrário).

Mais cedo, Fávaro afirmou 
que Lula anunciaria ainda hoje 
as medidas. Para o gestor de 
renda fixa da Porto Asset, Gus-
tavo Okuyama, tal expectativa 
“reacende a discussão, que tem 
ganhado força nas últimas se-

manas, sobre a sustentabilidade 
da dívida pública e a possibili-
dade de que o governo aumente 
os gastos, enquanto o mercado 
ainda entende que este tema é 
muito sensível”.

“Temos visto preocupação 
do mercado sobre a direção do 
governo, que talvez esteja op-
tando mais pelo apelo da po-
pularidade em detrimento das 
pautas que o mercado vê como 
importante”, afirma Okuyama, 
da Porto.  

O Instituto Combustível 
Legal (ICL) e suas associadas 
afirmaram em nota que não 
há riscos de desabastecimen-
to no mercado brasileiro de 
combustíveis. 

O posicionamento vem 
após a fala da Associação Na-
cional de Distribuidores de 
Combustível (ANDC), que 
afirmou que “fabricantes de 
biocombustíveis estariam se 
recusando a vender para distri-
buidores incluídos pela Agên-

cia Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis na 
lista de inadimplentes do Re-
novaBio”.

O ICL afirmou total apoio 
a lei 15.802/2024, que endure-
ce penas e promove multas com 
teto de R$ 500 milhões pelo 
não cumprimento de metas do 
Renovabio.

As novas regras classificam 
e punem como crime ambien-
tal, caso o agente não esteja 
alinhado com os objetivos de 

descarbonização do programa, 
determinados pela ANP.

Outro tópico apoiado pelo 
Instituto Combustível Legal 
é que as listas das sanções ad-
ministrativas e pecuniárias dos 
agentes que não cumprirem 
metas do Renovabio conti-
nuem sendo publicados no site 
da ANP.

O ICL considera que a nova 
legislação é um avanço para um 
segmento mais ético e cada vez 
mais em sinergia com práti-

cas de compliance. “Quando a 
nova lei entrar em vigor e tiver 
sua devida regulamentação – 
possivelmente, a partir de 30 
de março – proibirá que seja 
comercializado qualquer com-
bustível por distribuidor ina-
dimplente com sua meta indi-
vidual de aquisição de créditos 
de descarbonização (CBIOS), 
além de ser possível a cassação 
da autorização operacional da 
empresa pela ANP”, diz Emer-
son Kapaz, presidente do ICL.

POR MARCELLO SIGWALT
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CORREIO ESPORTIVO

Confiante

Único que lucrou Convocado

Quer reforços

PORTUGUESA 

MIRA ALTO

Agora SAF, a 

Portuguesa tem 

mirado alto e 

projetado a inter-

nacionalização 

da marca, visan-

do trazer gran-

des nomes para 

reforçar o elenco. 

Após a tentativa 

de trazer o portu-

guês Nani, ídolo 

do Manchester 

United, a Lusa este-

ve perto de outro grande 

nome do futebol mundial: 

Falcao García.

As tratativas ocorreram 

no início deste ano. O ex-

periente atacante colom-

biano de 39 anos, ídolo 

no Porto e no Atlético de 

Madri, teve o nome levado 

à diretoria da Portuguesa, 

que se interessou na sua 

contratação.

As partes abriram con-

versas e ficaram próxi-
mas de um acordo, mas 

Falcao comunicou pos-

teriormente que optaria 

por um clube que fosse 

disputar a Libertadores 

e acabou ficando no Mi-
lionarios (vai disputar a 

Sul-Americana).

Por Felipe Silva 
(Folhapress)

Após bater o Nova Iguaçu 

por 3 a 0 e avançar para a 

próxima fase da Copa do 

Brasil, o Vasco viu o meia 

Nuno Moreira dizer que o 

Flamengo não é ‘nenhum 

bicho-papão’ e que crê na 

classificação no Carioca.

Nos jogos de ida das se-

mifinais do Carioca, o Vol-
ta Redonda teve prejuízo 

de R$ 171 mil, o Flu R$ 114 

mil, o Vasco 133 mil, e o Fla 

R$ 89 mil. Quem lucrou foi 

o Botafogo, que alugou o 

Engenhão por R$ 230 mil.

O presidente do Flumi-

nense, Mário Bittencourt, 

foi ‘convocado’ pela CBF 

para ser o chefe de dele-

gação da Seleção Brasi-

leira nos jogos contra Ar-

gentina e Colômbia pelas 

Eliminatórias para a Copa.

O Flamengo não desistiu 

de trazer o volante Jorgi-

nho, do Arsenal, para seu 

elenco. A diretoria volta 

as atenções para a janela 

de meio de ano, quando 

tentará contratá-lo para o 

Super Mundial FIFA.

Oleg Bkhambri/ Voltmetro/ Wikimedia Commons

Lusa tentou trazer Falcao García

CORREIO NO MUNDO

Protesto I

Saúde do Papa I Saúde do Papa II

Protesto II

POLÊMICA

O presidente dos 

EUA, Donald Trump, 

avança para cumprir 

sua promessa de 

campanha de abolir 

o Departamento de 

Educação, afirmou o 
The Wall Street Jour-

nal. O jornal ameri-

cano citou o rascunho 

de um decreto que instrui a 

secretária responsável pela 

pasta, Linda McMahon, a 

“adotar todas as medidas 

necessárias para o encerra-

mento do Departamento 

de Educação na extensão 

apropriada e permitida 

pela lei”.

A ordem pode ser emi-

tida a qualquer momen-

to, disse o The Wall Street 

Journal, citando pessoas 

familiarizadas com o assun-

to que falaram com o jor-

nal sob anonimato. A Casa 

Branca e o Departamento 

de Educação não respon-

deram imediatamente a 

pedidos de comentário.

A promessa de abolir a 

pasta remonta ao primeiro 

mandato de Trump (2017-

2021), quando o republi-

cano já falava em fechá-lo. 

O Congresso, no entanto, 

não agiu na época -por lei, 

o Departamento de Edu-

cação, criado em 1979 sob a 

presidência do democrata 

Jimmy Carter, não pode ser 

fechado sem a aprovação 

de pelo menos 60 dos 100 

senadores americanos.

O governo de centro-direi-

ta da Grécia deve passar 

por um voto de confiança 
nesta semana, depois que 

protestos em massa con-

tra a falta de responsabili-

zação de autoridades por 

um acidente de trem em 

2023 paralisaram o país.

O boletim de saúde do 

Papa Francisco informa 

que ele passou mais uma 

noite tranquila e descansa 

no hospital, após três se-

manas de internação devi-

do a uma pneumonia du-

pla. Após descansar bem à 

noite, o Papa segue estável.

Sem novos episódios de 

insuficiência respiratória, o 
Papa conseguiu fazer exer-

cícios de fisioterapia respi-
ratória. Ainda assim, ele 

não pôde participar dos 

eventos de início da Qua-

resma católica, celebrada 

na Quarta-Feira de Cinzas.

Centenas de milhares de 

pessoas foram às ruas em 

diversas cidades gregas 

para protestar. O acidente 

causou uma onde de re-

volta entre os gregos, que 

criticaram as condições 

obsoletas da infraestrutu-

ra ferroviária do país. 

Official White House Photo

Trump tenta cumprir a promessa

Europa de volta ao debate 

Seleção Brasileira convocada

EUA criticam guerra por procuração na Ucrânia; Europa debate crise

Dorival Júnior anunciou os 23 convocados para as eliminatórias

por Igor Gielow (Folhapress)

O governo Donald Trump 
considerou pela primeira vez a 
Guerra da Ucrânia um conflito 
por procuração entre os EUA e a 
Rússia. Já líderes europeus se reú-
nem para debater formas de man-
ter o apoio a Kiev, consolidando 
o racha no Ocidente acerca do 
rumo da crise iniciada com a in-
vasão promovida por Vladimir 
Putin há três anos.

“O presidente Donald Trump 
vê esse conflito como estagnado 
e, francamente, é uma guerra por 
procuração entre potências nu-
cleares: os EUA, ajudando a Ucrâ-
nia, e a Rússia”, disse o secretário 
de Estado, Marco Rubio, em en-
trevista na quarta (5) à Fox News.

“Ela precisa acabar, e ninguém 
tem uma ideia ou um plano sobre 
isso”, completou Rubio, com de-
sassombro, ao comentar a suspen-
são da ajuda militar americana, na 
forma de envio de armas e com-
partilhamento de informações de 

inteligência, aos ucranianos.
A fala do secretário repe-

te a terminologia adotada pelo 
Kremlin ao longo da guerra. An-
tes, Trump já havia se alinhado a 
Putin ao ligar para o russo e iniciar 
negociações bilaterais sem Kiev 
ou Bruxelas, e comprando seus 
argumentos acusando Volodimir 
Zelenski pelo início da guerra.

No meio do caminho está a 
Europa, perdida com a guinada 
de 180 graus da Casa Branca, que 
havia liderado o que a Rússia e 
agora o governo Trump chama de 
guerra por procuração. A retórica 
de Trump sempre foi a mesma: 
o conflito é um problema de eu-
ropeus, e os EUA gastam demais 
com a Otan.

Com efeito, a reação tem 
sido liderada não pela alian-
ça militar ocidental, mas pela 
União Europeia, cujos líderes se 
encontram nesta quinta (6) em 
Bruxelas para discutir o plano 
anunciado de US$ 860 bilhões 
para reavivar a indústria de de-
fesa do continente e rearmar 
seus membros. Zelenski está 
presente, e disse estar feliz com 
a demonstração de apoio. É um 
número mágico, com efeitos 
propagandísticos.  

Ao chegar a Bruxelas, a retóri-
ca dos líderes foi a mesma dos dias 
anteriores, com promessas de mais 
gasto militar. “A Europa pode se 
rearmar mais rapidamente e de for-
ma mais eficiente que a Rússia”, dis-
se o premiê polonês, Donald Tusk, 
cujo país é o maior investidor no 
setor em proporção do PIB, 4,1%, 
na Otan. “Temos de assumir essa 
corrida armamentista.”

A maioria foi cuidadosa, por 
questões orçamentárias, acerca de 
dissociar a Europa dos EUA.

por Igor siqueira (Folhapress)

O técnico Dorival Júnior 
convocou os 23 jogadores para 
defenderem a Seleção Brasilei-
ra nas partidas contra Colôm-
bia e Argentina pelas Elimina-
tórias para a Copa do Mundo 
FIFA 2026, que acontecerá 
no México, EUA e Canadá no 
próximo ano.

Neymar está de volta após 
quase um ano e meio fora da 
seleção. A última partida foi 
diante do Uruguai, em outubro 
de 2023, quando sofreu grave 
lesão no joelho. 

O bom desempenho na volta 
ao Santos convenceu Dorival. O 
astro vive uma sequência de sete 
partidas consecutivas pelo Peixe.

Outras novidades são Wes-
ley, Joelinton, Matheus Cunha 
e João Pedro. Só Guilherme 
Arana foi chamado para a late-
ral esquerda.

O Brasil enfrentará a Co-
lômbia no dia 20, no Mané 
Garrincha, e a Argentina no dia 
25, no Monumental de Núñez.

A seleção precisa de vitó-

rias. O time de Dorival ocupa 
apenas a quinta colocação na 
tabela das Eliminatórias, com 
18 pontos. A Argentina lidera 
com 25.

Veja os convocados 
- Goleiros: Alisson (Liver-
pool), Bento (Al Nassr) e Eder-
son (Manchester City)
- Laterais-direitos: Vander-
son (Monaco) e Wesley (Fla-
mengo)
- Zagueiros: Danilo (Flamen-
go), Gabriel Magalhães (Ar-
senal), Léo Ortiz (Flamengo), 
Marquinhos (PSG) e Murillo 
(Nottingham Forest)
- Laterais-esquerdos: Guilher-
me Arana (Atlético-MG)
- Meio-campistas: André (Wol-
verhampton), Bruno Guimarães 
(Newcastle), Gerson (Flamen-
go), Joelinton (Newcastle), Ma-
theus Cunha (Wolverhampton) 
e Neymar (Santos)
- Atacantes: Estêvão (Palmei-
ras), João Pedro (Brighton), 
Raphinha (Barcelona), Ro-
drygo (Real Madrid), Savinho 
(Manchester City) e Vinicius Jr 
(Real Madrid)

Reuters/Folhapress

Rafael Ribeiro/ CBF

Rei Filipe recebeu Volodimir Zelenski em Bruxelas

Dorival reuniu experiência e juventude na convocação

Fenômeno La Niña deve durar pouco, afirma 
a organização Meteorológica Mundial

Iniciado no último mês de 
dezembro, o fenômeno climá-
tico La Niña -que favorece a 
ocorrência de chuvas e de tem-
peraturas mais baixas em várias 
partes do planeta, inclusive no 
Brasil- deve ser de curta dura-
ção, indicou a mais recente ava-
liação da OMM (Organização 
Meteorológica Mundial), vin-
culada à ONU (Organização 
das Nações Unidas).

Segundo a entidade, há 60% 
de probabilidade de que as con-
dições de temperatura do Pacífi-
co Equatorial voltem a ser neu-

tras -sem La Niña ou seu oposto, 
o El Niño- já durante o período 
entre março e maio.

A probabilidade de neutra-
lidade das condições aumenta 
para 70% no período entre abril 
e junho.

Antes mesmo da confirma-
ção da ocorrência da atual tem-
porada de La Niña, os cientistas 
da OMM e de outras instituições 
já vinham alertando que havia 
sinais de que ela não duraria por 
muito tempo.

“As previsões sazonais para El 
Niño e La Niña e os impactos as-

sociados nos padrões climáticos e 
meteorológicos globais são uma 
ferramenta importante para aler-
tas precoces e ações antecipadas”, 
disse, em nota, a secretária-geral 
da Organização Meteorológica 
Mundial, Celeste Saulo.

A líder da OMM destacou a 
importância econômica e social 
desse tipo de investigação climá-
tica. “Essas previsões se traduzem 
em milhões de dólares em eco-
nomia para setores-chave, como 
agricultura, energia e transporte, 
além de terem salvado milhares 
de vidas ao longo dos anos, per-

mitindo a preparação para riscos 
de desastres.”

O boletim da Organização 
Meteorológica Mundial indica 
ainda que a possibilidade de de-
senvolvimento de El Niño é “in-
significante durante o período 
de previsão”, que vai de março a 
junho. Os pesquisadores ressal-
tam, contudo, que há uma incer-
teza maior nas previsões de lon-
go prazo feitas agora, por conta 
também de alterações sazonais já 
esperadas.

Por Giuliana Miranda 
(Folhapress)

505 dias após sofrer uma 
grave lesão que o deixou fora 
de ação por mais de um ano, 
Neymar está oficialmente de 
volta à Seleção Brasileira.

A última vez em que 
Neymar atuou pela seleção foi 
no dia 17 de outubro de 2023, 
quando sofreu a lesão mais gra-
ve da carreira: as rupturas no li-
gamento cruzado anterior e no 
menisco do joelho esquerdo, 
em jogada no fim do primeiro 
tempo na derrota por 2 a 0 para 
o Uruguai pelas Eliminatórias, 
em Montevidéu.

Na época, a equipe ainda era 

dirigida pelo técnico Fernando 
Diniz. Sem poder contar com 
seu principal jogador, a seleção 
ainda sofreria mais duas derro-
tas no fim de 2023, justamente 
para Colômbia e Argentina, o 
que acabou resultando na de-
missão de Diniz. Dorival Jú-
nior assumiu no início de 2024.

Nesse período, a Seleção 
não engrenou, apesar de alguns 
bons jogos. A volta de Neymar 
reacende a esperança de uma 
liderança em campo na Seleção 
Canarinho.

Por Lucas Bombana 
(Folhapress)

Neymar volta à seleção após 505 dias
Vitor Santos/CBF

Retorno de Neymar Jr. será contra Colômbia e Argentina



8 Sexta-feira, 7 a domingo, 9 de Março de 2025BRASILIANAS

B R A S I L I A N A SB R A S I L I A N A S

Ministério Público vai cobrar 
do DER-DF ações corretivas

Passados 10 dias da 
“Operação Faixa de 
Domínio”, que inves-

tiga indícios de corrupção e 
o favorecimento a empresas 
de publicidade, permitindo a 
instalação irregular de painéis 
– principalmente os de LED 
– ao longo das rodovias do 
DF, (quase) nada mudou no 
Departamento de Estradas de 
Rodagem (DER-DF).

Apesar de o governador 
Ibaneis Rocha (MDB) ter ido a 
público dizer que os servidores 
seriam afastados, “Brasilianas” 
apurou que estão todos ainda no-
meados nos antigos cargos, mas 
desviados de função – inclusive o 
superintendente-executivo, Mu-
rilo de Melo Santos (o segundo 
na hierarquia do órgão).

A foto e a biografi a de Murilo 
continuam no site ofi cial do DER-
-DF como o substituto do presi-
dente da autarquia, com direito a 

gabinete da sede da autarquia.
Extraofi cialmente – ou seja, 

sem qualquer menção feita no 
Diário Ofi cial do DF – Murilo 
agora despacha no Túnel Rei Pelé, 
em Taguatinga. “Responde” pelo 
controle do circuito de câmeras do 
DER que funciona lá - o que é uma 
atividade da carreira de fi scal, não 
para um diretor comissionado.

Para relembrar o que disse o 
governador no dia da operação, 
26 de fevereiro: “A polícia fez 
as buscas e apreensões e eu pedi 
ao Fauzi [Nacfur, presidente do 
DER-DF] que suspendesse os 
dois servidores [envolvidos] até 
que a apuração seja concluída 
pela Polícia Civil.”

A Operação Faixa de Domí-
nio foi uma ação da Polícia Civil 
do Distrito Federal (PCDF) e 
do Ministério Público do Dis-
trito Federal e Território (MP-
DFT) e teve como alvo cinco 
servidores (e não dois, como 

disse Ibaneis), além de um outro 
“particular”. O processo segue 
em segredo de Justiça.

Não é a primeira vez que 
Murilo deixa de ter qualquer 
tipo de repreensão pelo DER-
-DF. A primeira foi em 29 de 
outubro do ano passado, quan-
do ele foi parar na 35ª DP, em 
Sobradinho II, por conta de 
uma discussão com dois outros 
servidores que ele pretendia 
afastar – justamente por eles 
apontarem problemas com a 
fi scalização dos painéis publici-
tários (essa ocorrência gerou a 
operação que está em curso).

Naquela época, a vice-go-
vernadora em Exercício, Celina 
Leão, determinou a Fauzi Nacfur 
Jr. que afastasse os envolvidos na 
confusão policial dos seus cargos. 
Isso foi feito: os dois agentes que 
fi zeram as denúncias foram afas-
tados e respondem a PADs (pro-
cessos administrativos disciplina-
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- sem licitação, nem consul-
ta pública - para a instalação 
de painéis publicitários, de 
equipamentos públicos (essa 
“categoria” é onde o DER-
-DF incluiu os painéis de 
LED, que tem o Metrópoles 
Digital Ltda. como o maior 
benefi ciário) e ainda dos 
quiosques.

O MP deve propor ao 
DER-DF que assine um 
TAC – que é a sigla para 
Termo de Ajustamento de 
Conduta, um acordo entre 
uma pessoa ou entidade e 
um órgão público para resol-
ver confl itos. O TAC pode 
ser utilizado para regularizar 
condutas que contrariam a 
lei, reparar danos causados 
a direitos coletivos, evitar 
ações judiciais, e racionalizar 
o uso de recursos públicos.

Esse TAC (caso venha a 
ser assinado) poderá reduzir 
os problemas que o DER-DF 
deve enfrentar na Justiça, pelo 
mesmo caso. “Brasilianas” 
apurou que a Ação Popular, 
que está sendo movida na Vara 
de Meio Ambiente, Desenvol-
vimento Urbano e Fundiário 
do DF, passará por audiências 
públicas no decorrer deste 
ano, devendo ser julgada até o 
fi nal do ano.

Divulgação/PCDF

A “Operação Faixa de Domínio” fez busca e 
apreensão em vários departamentos do DER-DF

William França brasilianas.cm@gmail.com

GDF inicia 
nova “Piscina 
de Ondas”

A Companhia Urbaniza-
dora da Nova Capital do Brasil 
(Novacap) instalou o canteiro 
de obras e iniciou as demo-
lições da Piscina com Ondas 
para transformar o local num 
moderno parque aquático. Essa 

é a primeira etapa da reforma 
que começa, de fato, entre abril 
e maio.

“O Distrito Federal vai ter 
um espaço de lazer de última 
geração. Além de um local de 
divertimento, vai ser uma uni-

Divulgação/Novacap

Espaço vai virar parque aquático

Entre elas, está o efetivo afastamento dos 
envolvidos na ‘Operação Faixa de Domínio’ - 
que continuam nomeados nos cargos de chefi a

res) e um outro perdeu a diretoria, 
e foi rebaixado.

Já Murilo deixou a Superin-
tendência de Operações e... foi 
promovido! Desde outubro, res-
pondia pela segundo posto na hie-
rarquia do órgão. Para relembrar: 
foi Murilo, como Superintenden-
te de Operações, quem assinou 
todas as ordens para a farra dos 
painéis publicitários na cidade.

“Brasilianas” apurou que os 
demais quatro servidores inves-
tigados pela Polícia Civil e pelo 
MP seguem em setores que não 
têm nada correlacionado aos car-
gos em comissão para os quais 
estão nomeados.

Questionado por “Brasilia-
nas” (por e-mail) sobre isso, a 
Assessoria de Imprensa do DER-
-DF nada disse. Aliás, esta colu-
na deve pertencer a um “buraco 
negro” da imprensa da autarquia, 
porque as solicitações feitas nun-
ca são respondidas.

 Termo de Ajustamento 
de Conduta

Essa falta de respostas efe-
tivas do DER-DF quanto aos 
afastamentos dos servidores 
chamou a atenção do Minis-
tério Público do DF. “Brasilia-
nas” apurou que o MP vai con-
vocar o presidente da autarquia 
na próxima semana, para saber 
de Fauzi Nacfur Jr. quais são os 
ajustes que foram feitos e quais 
ainda virão. E se virão...

Entre as ações que o MP quer 
saber, estão os procedimentos 
que o DER-DF tomou para re-
duzir queixas de assédio moral 
entre os servidores – como as 
que motivaram toda a confusão, 
que acabou na delegacia. Há uma 
possibilidade de o caso ir parar na 
Justiça do Trabalho, numa ação 
específi ca.

Outra demanda do MP-
DFT é quanto às regras que 
levaram à farra das autorizações 

Mariasss, trio brasiliense formado por 3 irmãs, traz frescor ao Pop
É assim mesmo, com 3 es-

ses: Mariasss é um trio pop for-
mado pelas irmãs Maria Luisa 
(Malu), Ludmila Maria (Lud) 
e Maria Laura (Laura). Brasi-
lienses, elas agora se reuniram 
em São Paulo e neste início de 
mês apresentam seu novo tra-
balho, a música “O Assunto 
(Fala Mal e Anda Junto)”.

Antes do trio, Malu e Lud 
já acumulavam quatro anos de 
trajetória como dupla. Recen-
temente, Laura – a mais nova 
– juntou-se ao projeto. “Sem-
pre presente nos bastidores, 

ela trouxe nova energia e com-
pletou a essência do grupo”, 
afi rma a nota de divulgação 
do trabalho.

Antes, em 2022, a dupla 
havia unido forças com o 
empresário e produtor Tin, 
indicado ao Grammy Latino 
e responsável por faixas de su-
cesso de Luísa Sonza, além de 
ter trabalhado com Negra Li e 
Pabllo Vittar.

Tudo começou de ma-
neira simples, com as duas 
irmãs compartilhando covers 
e interagindo de forma es-

Divulgação

O trio brasiliense Mariasss é formado pelas irmãs Malu, Lud e Laura

pontânea e autêntica. Agora, 
juntas, as três apostam no tra-
balho autoral, criando suas 
próprias canções.

O trio é um sucesso nas re-
des sociais. Somam 2,9 milhões 
de seguidores e 72,8 milhões de 
curtidas no Tik Tok, além de ou-
tros 126 mil seguidores no Ins-
tagram. Nesta rede social, uma 
das postagens do trio alcançou 
quase 5 milhões de contas, com 
impressionantes 8,8 milhões de 
visualizações, 626 mil curtidas e 
237 mil compartilhamentos.

O trabalho de estreia, o 

single “O Assunto (Fala Mal e 
Anda Junto)”, é uma faixa vi-
brante, que aborda as contradi-
ções das falsas amizades. O cli-
pe, visualmente marcante, traz 
uma mistura de cores, narrativa 
cinematográfi ca e humor.

“Um cartão de visitas per-
feito para a identidade visual 
e sonora do Mariasss”, afi rma o 
material de divulgação do trio. 
Para situar o leitor: elas são fi -
lhas de José Antônio Valadares, 
o Zezinho, exímio saxofonista 
da lendária banda brasiliense 
Squema 6.

dade democrática e integrado-
ra”, destaca o presidente da No-
vacap, Fernando Leite.

A companhia foi a respon-
sável pela elaboração do edital 
e a contratação da empresa que 
cuidará da obra, no caso, a En-
gemil Engenharia Empreendi-
mentos, Manutenção e Instala-
ções Ltda. Toda a revitalização 
conta com investimento esti-
mado de R$ 18 milhões. Nesta 
quinta-feira (6), a Secretaria 
de Esporte e Lazer (SEL-DF) 
repassou parte do valor com o 
intuito de dar início aos traba-
lhos no estacionamento 7 do 

Parque da Cidade Dona Sarah 
Kubitschek.

O secretário de Esporte e 
Lazer, Renato Junqueira, ressal-
tou a importância do projeto: 
“A reabertura da Piscina com 
Ondas é um marco para o Dis-
trito Federal. Estamos investin-
do para resgatar um ícone do 
Parque da Cidade, criando um 
ambiente moderno e inclusivo 
para toda a população.”

Além do restauro, está pre-
vista a instalação de novos equi-
pamentos.

Agência Brasília, com 
informações da Novacap

Especialista em venda
e aluguel no Lago Sul.
www.cavalcanteimoveis.com.br

End: QI 26 bl. B/E sala 107, Lago Sul, Brasília.
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A Associação Nacional de 
Advocacia Criminal (Ana-
crim) apresentou uma ação 
declaratória de constituciona-
lidade ( ADC 94 ) para que 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF) valide as regras do Có-
digo de Processo Civil (CPC) 
que permitem a gravação inte-
gral de audiências e sessões de 
julgamento em processos que 
não tramitem em segredo de 
justiça e determinem seu cum-
primento. A ação foi distribuí-
da à ministra Cármen Lúcia.

De acordo com o CPC, a 
audiência pode ser integral-
mente gravada em imagem e em 
áudio diretamente por qual-
quer das partes, independente-
mente de autorização judicial. 

Todo dia é dia da mulher. 
A afirmação, que vem ecoando 
cada vez mais forte em todos os 
lugares do mundo, reflete a im-
portância do Dia Internacional 
da Mulher, celebrado no dia 8 
de março. A comemoração da 
data teve origem no século XX, 
nos Estados Unidos e na Euro-
pa, quando mulheres se mobili-
zaram para lutar por seus direi-
tos e por igualdade. 

No TSE, duas exposições 
unem memória, arte e demo-
cracia, por meio de narrativas 
históricas, artesanatos e vozes 
femininas. Inauguradas, res-
pectivamente, em 3 de outubro 
e 10 de dezembro de 2024, as 
exposições “O Voto no Brasil” 
e “A Democracia Bordada”

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) realizou acom-
panhamento para mapear e 
verificar o cumprimento dos 
critérios adotados pela Secreta-
ria do Tesouro Nacional (STN) 
nos leilões primários de títulos 
públicos. O trabalho analisou 
o cumprimento das regras, a 
avaliação dos dados públicos 
existentes sobre a matéria e 
comparou o arcabouço brasi-
leiro com o de países seleciona-
dos e recomendações do Banco 
Mundial. O volume de recursos 
fiscalizados é de cerca de R$ 
2,33 trilhões ao se considera-
rem os valores arrecadados em 
leilões primários, competitivos 
e não competitivos, no período 
entre 10/8/2021 e 31/7/2023.

Permissão de 
gravação de 
audiências e 
julgamentos

História de luta 
e conquistas 
de mulheres 
brasileiras

critérios da 
Secretaria 
do Tesouro 
Nacional

STF TSE TCU

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) invalidou 36 por-
tarias que haviam anulado a 
anistia política concedida a 
cabos da Força Aérea Brasileira 
afastados no início do regime 
militar. 

A questão foi objeto da Ar-
guição de Descumprimento de 
Preceito Fundamental (ADPF) 
777, julgada na sessão plenária 
virtual encerrada em 28 de fe-
vereiro.

Em 2020, o Ministério da 
Mulher, da Família e dos Di-
reitos Humanos (atual Minis-
tério dos Direitos Humanos e 
da Cidadania) anulou 313 atos, 
alegando que não teria havido 
comprovação de perseguição 
exclusivamente política.

STF invalida 
portarias que 
cassaram 
anistias a cabos 

STF

CORREIO NACIONAL

Novo medicamento no SUS

2,5 mil alertas de bloqueio

Segurança Alimentar

Patrimônio Mundial Natural

Polícia Federal e Europol

A Advocacia-Geral da 

União (AGU) informou ter 

ingressado com 12 ações 

civis públicas para cobrar 

R$ 76 milhões de infra-

tores que promoveram a 

destruição de 6,8 mil hec-

tares em 11 estados, nos 

biomas Amazônia, Mata 

Atlântica, Pantanal, Pam-

pa e Cerrado.

O valor é cobrado de 

23 réus e corresponde ao 

montante estimado para 

recuperação das áreas 

degradadas e indeniza-

ção por dano moral, bem 

como pelo enriqueci-

mento ilícito relativo ao 

dano ambiental.

As ações foram elabo-

radas a partir de autos de 

infrações e laudos produzi-

dos pelo Instituto Brasileiro 

do Meio Ambiente e dos 

Recursos Naturais Reno-

váveis (Ibama), de acordo 

com informações do AGU.

A iniciativa parte do 

grupo batizado como 

AGU Recupera, criado 

dentro do órgão exclusi-

vamente para buscar a 

reparação e a responsabi-

lização civil de infratores 

ambientais.

O Ministério da Saúde 

anunciou a inclusão do 

Sulfato de gentamicina 

40mg/mL solução injetá-

vel 2mL como opção de 

tratamento para a bruce-

lose humana no SUS. Com 

essa medida, o tempo de 

tratamento com a medi-

cação injetável é reduzido 

de 14 para 7 dias, propor-

cionando maior como-

didade e aumentando a 

adesão dos pacientes ao 

tratamento.

A combinação de 

gentamicina com do-

xiciclina oferece uma 

abordagem terapêuti-

ca mais eficaz, trazendo 

vantagens significativas 

para os pacientes. 

O Programa Celular Segu-

ro, do Ministério da Justi-

ça e Segurança Pública, 

registrou 2.469 alertas de 

bloqueio de aparelhos 

roubados, furtados ou 

perdidos durante o Car-

naval. 

O estado de São Pau-

lo (SP) liderou o ranking, 

seguido do Rio de Janeiro 

(RJ) e da Bahia (BA). Já o 

Acre (AC) foi a unidade fe-

derativa com o menor nú-

mero de bloqueios, com 

apenas um caso.

De sábado (1º) a quar-

ta-feira (5), o número de 

alertas manteve uma mé-

dia acima de 490 registros 

diários, com o pico no dia 

5, quando 519 celulares fo-

ram bloqueados por meio 

do sistema.

Foi publicada, nesta quin-

ta-feira (6/3), a Resolução 

nº  3/2025, com a adesão 

de mais 8 municípios, to-

talizando 1506 municípios 

no Sistema Nacional de 

Segurança Alimentar e 

Nutricional (Sisan). A pu-

blicação complementa a 

Resolução nº 2/2025, de 

adesão dos municípios ao 

sistema.

Por meio do apoio do 

Sisan, os municípios po-

dem ter acesso a progra-

mas e políticas públicas 

direcionadas, além de 

aumentarem o controle 

social sobre as ações go-

vernamentais. A adesão 

ao sistema também pos-

sibilita orientação técnica 

e formação para os gesto-

res e atores envolvidos.

O Brasil concluiu, na sex-

ta-feira (28/2), o processo 

de indicação do Cânion 

do Peruaçu, situado no 

Parque Nacional Caver-

nas do Peruaçu, para a 

Lista do Patrimônio Mun-

dial da Organização das 

Nações Unidas para a 

Educação, a Ciência e a 

Cultura (Unesco). Locali-

zado no estado de Minas 

Gerais, o sítio se destaca 

por sua beleza natural ex-

cepcional e importância 

geológica única. Esta foi a 

última etapa do processo 

de candidatura antes da 

avaliação final, realizada 
por um painel de espe-

cialistas responsável por 

elaborar o relatório com 

recomendações ao Comi-

tê do Patrimônio Mundial.

O Governo Federal assi-

nou, por meio do Ministé-

rio da Justiça e Segurança 

Pública (MJSP), um acor-

do de cooperação entre 

a Polícia Federal (PF) e a 

Agência da União Euro-

peia para a Cooperação 

Policial. O documento foi 

assinado na quarta-feira, 

5 de março, pelo minis-

tro Ricardo Lewandowski 

e pelo comissário euro-

peu para Assuntos Inter-

nos e Migração, Magnus 

Brunner, em cerimônia 

realizada em Bruxelas, na 

Bélgica. O documento es-

tabelece bases para um 

trabalho conjunto, ainda 

mais robusto, entre o Bra-

sil e o bloco europeu.

Antônio Cruz/Agência Brasil

Iniciativa é do grupo AGU Recupera

AGU cobra R$ 76 mi de 
desmatadores em cinco biomas

Inscrições para concurso 
do Superior Tribunal Militar

As inscrições para o con-
curso público do Superior Tri-
bunal Militar (STM) abrem às 
10h desta sexta-feira (7) e vão 
até as 18 horas de 4 de abril. O 
candidato deverá se inscrever 
no site do Centro Brasileiro de 
Pesquisa em Avaliação e Sele-
ção e de Promoção de Eventos 
(Cebraspe), banca organizado-
ra do processo seletivo.

De acordo com o edital, o 
valor das taxas de inscrição é de 
R$ 120 para analista judiciário, 
enquanto a de técnico judiciário 
custa R$ 80. A data limite para 
pagamento da taxa é 30 de abril.

Serão oferecidas 80 vagas 
imediatas destinadas aos cargos 
de analista judiciário e técnico 
judiciário em diversas áreas de 
atuação, como administração, 
polícia judicial, tecnologia da 
informação, comunicação so-
cial e contabilidade. Todas as 
vagas são de nível superior.

Os aprovados terão remu-
neração inicial de R$ 9.052,51 
a R$ 14.852,66, conforme o 
cargo e jornada de trabalho de 
40 horas semanais para analis-
tas e técnicos judiciários.

Os candidatos poderão ser 
convocados para tomar posse 
em qualquer cidade onde estão 
sediados o Superior Tribunal 

Militar e as auditorias da justiça 
militar da União: Bagé (RS); 
Belém (PA); Brasília (DF); 
Campo Grande (MS); Curiti-
ba (PR); Fortaleza (CE); Juiz 
de Fora (MG); Manaus (AM); 
Porto Alegre (RS); Recife 
(PE); Rio de Janeiro (RJ); Sal-
vador (BA); Santa Maria (RS); 
e São Paulo (SP).  Os candida-
tos aprovados dentro do núme-
ro de vagas previstas no edital 
poderão optar pela lotação, 
respeitada a ordem das vagas 

disponibilizadas e a ordem de 
classificação.

Atendendo às normas de 
inclusão, o edital prevê a se-
guinte distribuição de vagas: 
20% para candidatos negros 
(pretos e pardos); 5% para pes-
soas com deficiência; 3% para 
candidatos indígenas.

Para concorrer a uma das vagas 
reservadas, o candidato deverá, no 
ato da solicitação de inscrição, 
informar que deseja concorrer às 
vagas reservadas às cotas.

No caso de vagas destina-
das a pessoas com deficiência, 
o candidato deverá também 
enviar a imagem legível de lau-
do médico sobre a deficiência, 
emitido por um profissional de 
saúde (fisioterapeuta, fonoau-
diólogo, psicólogo ou terapeuta 
ocupacional) que atue na área 
da deficiência do candidato. O 
laudo precisa ter sido emitido, 
no máximo, nos 36 meses an-
teriores ao último dia de inscri-
ção neste concurso público.

O candidato deverá se inscrever no site do Cebraspe
Divulgação/ CNJ

As provas do concurso serão aplicadas em 8 de junho

No Dia da Saúde e Nutrição, 
celebrado em 31 de março, espe-
cialistas reforçam a importância 
desses fatores no desempenho 
esportivo e na longevidade da 
carreira dos atletas. Mais do que 
fornecer energia, uma alimenta-
ção equilibrada é essencial para a 
recuperação muscular, a preven-
ção de lesões e até mesmo para a 
saúde mental dos esportistas.

A neuronutricionista e nu-
trigeneticista esportiva Amanda 
Ciaramicoli destaca que uma 
nutrição adequada pode ser o 
diferencial entre um atleta que 
mantém um alto rendimento e 
outro que sofre com quedas de 
performance. “Cada modalida-
de exige demandas nutricionais 
específicas, e o planejamento ali-
mentar correto pode melhorar 
desde a resistência até a recupe-
ração pós-treino”, explica.

Os alimentos são a principal 
fonte de energia para o corpo, 
e um plano alimentar bem es-
truturado impacta diretamente 
a força, a resistência e a capaci-
dade de recuperação muscular 
dos atletas. No entanto, é pre-

ciso equilíbrio. “Dietas muito 
restritivas podem comprometer 
a força e aumentar o risco de le-
sões. O ideal é uma abordagem 
personalizada, considerando 
a individualidade biológica de 
cada atleta”, alerta Amanda.

Para quem busca perda de 
peso sem comprometer a per-
formance, a especialista ressalta 
que a redução calórica deve ser 
feita de maneira controlada. “Se 
o atleta corta drasticamente pro-
teínas, gorduras e carboidratos, 
pode sentir fadiga, queda de de-

sempenho e até perda de massa 
muscular”, explica.

Além do impacto físico, a 
nutrição tem um papel funda-
mental na saúde mental dos 
atletas. Estudos apontam que 
uma alimentação balanceada 
auxilia na produção de neuro-
transmissores como serotonina 
e dopamina, responsáveis pela 
sensação de bem-estar e pelo 
controle do estresse. “Atletas es-
tão constantemente sob pressão, 
e a alimentação pode ajudar a 
reduzir a ansiedade e melhorar a 

concentração”, destaca Amanda.
A alimentação também é pe-

ça-chave na prevenção de lesões 
e no processo de recuperação do 
corpo. Proteínas, vitaminas e 
minerais desempenham um pa-
pel essencial na regeneração dos 
tecidos musculares. “Atletas que 
não consomem os nutrientes 
adequados podem ter um tem-
po de recuperação mais lento e 
um risco maior de lesões”, alerta 
a especialista.

Alimentos como peixes ricos 
em ômega-3, frutas antioxidan-
tes, folhas verde-escuras e pro-
teínas magras são grandes alia-
dos na redução da inflamação e 
na reconstrução muscular.

A individualização da ali-
mentação é um fator determi-
nante para o sucesso esportivo. 
“Cada atleta tem necessidades 
específicas de acordo com seu 
metabolismo, intensidade de 
treino e objetivos. O acompa-
nhamento nutricional persona-
lizado é essencial para garantir 
que ele tenha energia suficiente 
e se recupere adequadamente”, 
explica Amanda.

Por um alto desempenho no esporte
Freepik

Mês de março é temático para saúde e nutrição
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Secretaria de Educação au-
torizou a progressão salarial 
para pouco mais de 6 mil pro-
fessores da rede estadual.

A medida foi oficializada 
na portaria nº 1.351, publicada 
no Diário Oficial de Goiás na 
quarta-feira (5).

O pagamento do novo va-
lor começa neste mês. O acrés-
cimo na remuneração já está 
em vigor, e a mudança tem um 
impacto de R$ 1,06 milhão na 
folha de pagamentos da Edu-
cação. A progressão garante a 
evolução funcional dos docen-
tes da rede estadual.

Foram contemplados 5,2 
mil professores na categoria 
PIV, 729 professores PIII, 66 
PI, seis PA-C e três PA-A.

O Departamento Estadual 
de Trânsito de Mato Grosso 
(Detran-MT) realizou aborda-
gens educativas durante o feria-
do de carnaval. Ao todo, 1.160 
pessoas receberam orientações 
sobre segurança no trânsito em 
ações em Cuiabá, Várzea Gran-
de e na rodovia MT-251.

As atividades incluíram pa-
lestras, pit stops educativos e a 
campanha “Amigo da Rodada”, 
que abordou motoristas e pe-
destres sobre os riscos da com-
binação entre álcool e direção.

Em bares e blocos, parti-
cipantes foram incentivados 
a adotar práticas seguras no 
trânsito. As ações ocorreram 
em parceria com órgãos de se-
gurança e mobilidade.

Mato Grosso do Sul atingiu 
9.843 MW de capacidade ins-
talada em 2024, um aumento 
de 11% em relação ao ano an-
terior, segundo a Agência MS.

Fontes renováveis represen-
tam mais de 90% desse total, 
com destaque para hidrelétrica 
e biomassa, que juntas corres-
pondem à maior parte da pro-
dução estadual.

Os dados são da Coordena-
doria de Transição Energética 
e foram compilados com base 
no Sistema de Informações de 
Geração da Agência Nacional 
de Energia Elétrica (ANEEL).

O levantamento mostra a 
evolução da matriz energética 
local e o crescimento das fontes 
sustentáveis no estado. 

Mais de 6 mil 
professores 
receberam 
reajustes

Detran-MT 
abordou
1,1 mil pessoas
no Carnaval

Cresce em 11% 
a capacidade 
de energia 
instalada

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

A Secretaria de Desenvol-
vimento Social do DF liberou 
R$ 35,4 milhões para pagar os 
programas Cartão Prato Cheio 
e DF Social. A maior parte, R$ 
25 milhões, foi destinada ao 
Prato Cheio, que inclui 18,6 
mil novos beneficiários. O au-
xílio mensal de R$ 250 atende 
100 mil famílias. 

O DF Social recebeu R$ 
10,4 milhões, beneficiando 70 
mil famílias. Algumas recebem 
os dois auxílios juntos.

O crédito do Cartão Prato 
Cheio é pago por nove meses 
e deve ser utilizado exclusiva-
mente para a compra de ali-
mentos. Os novos beneficiários 
do Prato Cheio podem retirar 
os cartões no Banco de Brasília.

Governo libera 
mais de R$ 35 
milhões para 
auxílios sociais

DISTRITO FEDERAL

DF Folia 2025 atraiu 
150 mil pessoas por dia

O DF Folia 2025, realiza-
do pelo governo do Distrito 
Federal (GDF), consolidou-se 
como um dos maiores eventos 
carnavalescos do país, com uma 
média de 150 mil participantes 
diários nos Territórios Folia.

O levantamento foi divul-
gado pela Agência Brasília com 
informações da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa 
(SECEC-DF).

A festa, que ocorreu em 11 
regiões administrativas, contou 
com 45 blocos e atrações para 
todos os públicos, incluindo 
programação infantil.

A SECEC destacou a des-
centralização da folia, que per-
mitiu aos moradores celebrar 
próximo de suas casas.

A segurança foi um dos 
pontos altos do evento.

Dados preliminares da Se-
cretaria de Segurança Pública 
(SSP-DF) mostram redução no 
número de ocorrências em rela-
ção ao ano anterior.

Além disso, o protocolo 
“Por Todas Elas” garantiu aten-

dimento psicológico e suporte 
especializado para mulheres 
vítimas de violência ou assédio.

A estrutura contou com 
tendas de acessibilidade e equi-
pes preparadas para acolher ca-
sos sensíveis, como pessoas que 
se perderam ou estavam em si-
tuação de vulnerabilidade.

Economicamente, o Car-
naval movimentou mais de R$ 
320 milhões, segundo a Con-
federação Nacional do Comér-
cio (CNC). Ainda segundo a 
Agência Brasília e os dados da 
SECEC. O valor representa um 
crescimento de 1,5% em com-
paração a 2024.

A programação, que se es-
tende até 16 de março, con-
tinua com blocos e atrações 
em diversas regiões do DF, 
reforçando o impacto cultural 
e turístico do evento. Entre as 
atividades programadas estão o 
Bloco Vamos Fullgil, no Plano 
Piloto, e o CarnaFamília, em 
São Sebastião, garantindo que a 
folia sigue viva para quem ain-
da quer aproveitar.

Entrada gratuita a 
mulheres no Zoo do DF

O Zoológico de Brasília 
oferecerá entrada gratuita para 
mulheres neste sábado (8), em 
celebração ao Dia Internacio-
nal da Mulher.

Conforme divulgado pela 
Agência Brasília, além do aces-
so livre, a programação inclui 
visitas guiadas e um sorteio 
especial, permitindo que 120 
participantes vivenciem uma 
experiência diferenciada. 

As visitas guiadas ocorrerão 
no sábado e no domingo (9), às 
9h30, com ponto de encontro 
na estátua do elefante.

O sorteio do “Zoo Expe-
riência” será realizado nas redes 
sociais do zoológico, e as ven-
cedoras serão informadas nas 
mesmas plataformas.

Ainda de acordo com a 
Agência, a atividade acontecerá 
em dois horários no fim de se-
mana: às 9h30 e às 14h.

O zoológico reforça que a 
programação busca incentivar 
o contato com a biodiversidade 
e a conscientização ambiental.

O parque funciona das 
8h30 às 17h, com encerramen-
to da bilheteria às 16h.

Divulgação/Zoológico de Brasília

Além da gratuidade no sábado (8), elas concorrerão a sorteio
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Professores

Detran

Cavalhadas

Oncologia

Oficinas Prefeito

Feira

Rebanho

Bombeiros

Empresários

O Departamento de Trân-
sito do Distrito Federal 
(Detran-DF) promove 
ações educativas nesta 
sexta-feira (7) e sábado (8) 
pelo Dia Internacional da 
Mulher.

As atividades têm o 
objetivo de incentivar 
comportamentos positi-
vos no trânsito e destacar 
a importância da mulher 
na mobilidade urbana.

Na sexta-feira, das 10h 
às 11h, será realizada uma 
blitz educativa na Via N1, 
entre a Funarte e a Torre 
de TV. Durante a ação, se-
rão distribuídos materiais 

educativos e encenações 
com bonecos chamarão a 
atenção para a segurança 
no trânsito.

No sábado, a progra-
mação segue no Sho-
pping Pier 21, das 16h às 
19h, com palestras, apre-
sentações teatrais, jogos 
interativos e entrega de 
material educativo.

As iniciativas buscam 
reforçar a conscientização 
sobre a legislação de trân-
sito e promover o respeito 
entre os condutores e pe-
destres. A programação 
integra a campanha per-
manente do órgão.

O governo de Goiás no-
meou 307 professores 
aprovados em concurso 
público para a rede esta-
dual de ensino. Os pro-
fissionais devem tomar 
posse a partir de segun-
da-feira (10). O atendi-
mento ocorrerá nos dias 
11/3, 12/3 e 13/3, das 8h30 às 
12h e das 14h30 às 18h, na 
Secretaria da Educação.

A Operação Carnaval 2025 
do Departamento Esta-
dual de Trânsito de Mato 
Grosso do Sul abordou 
1.828 veículos em rodovias 
e vias urbanas. Foram rea-
lizados 4.092 testes de al-
coolemia, 9,45% a menos 
que em 2024. O número 
de motoristas flagrados 
sob efeito de álcool caiu 
69,23%, de 13 para 4 casos.

A Secretaria da Cultura de 
Goiás abriu seleção para 
organização da socieda-
de civil que auxiliará no 
Circuito das Cavalhadas 
2025. O evento será de 
maio a outubro em 15 ci-
dades. Interessados de-
vem enviar propostas até 
29/3 pelo e-mail da secre-
taria ou presencialmente 
na sede do órgão.

O Hospital Regional de 
Mato Grosso do Sul re-
alizou 1.480 sessões de 
quimioterapia, 4.703 con-
sultas e 498 internações 
pediátricas oncológicas 
em 2024. Único com esse 
atendimento no estado, 
reforça a importância do 
diagnóstico precoce e do 
acesso a tratamentos.

A Escola de Artes Visuais 
de Goiás abre a agenda 
com três oficinas artísti-
cas gratuitas em março. 
As atividades Desenho 
Expandido, Composição 
Gráfica e Grupo de Estu-
dos Arte em Transição. 
As inscrições podem ser 
feitas por e-mail e serão 
divulgadas no Instagram.

O prefeito Sandro Mabel 
(União) anunciou o Pro-
grama Brilha Goiânia, 
com investimento de R$ 
1,4 bilhão. O foco inicial 
será a modernização da 
iluminação pública, com 
a troca de 150 mil pontos 
nos próximos 18 meses. 
Uma força-tarefa substi-
tuirá 100 mil lâmpadas.

Estão abertas as inscri-
ções para a Feira Cultural 
– Casarão das Artes, em 
Cuiabá (MT). O evento 
ocorre em 15/3 e contará 
com 25 expositores de ar-
tesanato e gastronomia. 
Interessados devem pre-
encher um formulário e 
pagar taxa de R$ 20. Ou-
tras cinco edições estão 
previstas até julho.

A Secretaria de Agricul-
tura do Distrito Federal 
determinou a atualização 
anual dos dados dos pro-
dutores rurais e de suas 
explorações pecuárias. A 
declaração do rebanho 
ocorrerá de 1º/5 a 15/6 e in-
cluirá todas as espécies de 
interesse pecuário. O ca-
dastro é obrigatório para 
quem possui animais.

O Corpo de Bombeiros de 
Mato Grosso abriu seleção 
para cadastro reserva de 
soldados temporários da 
saúde. As inscrições são 
gratuitas e vão até 21/3 
no site seletivo.seplag.mt.
gov.br. Podem participar 
candidatos de 18 a 35 anos 
com formação em enfer-
magem e CNH categoria 
B ou superior.

A Agência de Desenvolvi-
mento do DF lançou o oi-
tavo edital de licitação do 
Programa Desenvolve-DF, 
oferecendo 72 imóveis. O 
programa permite que 
empresários adquiram 
lotes por meio de Conces-
são de Direito Real de Uso 
mediante compromisso 
de geração de empregos.

Divulgação/Detran-DF

Ação para redução de acidentes e a valorização da vida

Detran-DF realizará ações 
educativas para mulheres

STF arquiva inquérito 
contra Ibaneis Rocha

Por Thamiris de Azevedo

O procurador-geral de Re-
pública (PGR), Paulo Gonet, 
entrou com pedido no Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
em 26 de fevereiro, solicitando 
o arquivamento da ação contra 
o governador do Distrito Fede-
ral, Ibaneis Rocha (MDB), pe-
los atos de 8 de janeiro de 2023, 
quando os prédios da Repúbli-
ca foram invadidos e depreda-
dos. Na quarta-feira (5), o mi-

nistro do STF e relator do caso, 
Alexandre de Moraes, acolheu 
e proferiu decisão arquivando o 
inquérito.

O pedido do procurador, 
entretanto, aponta apenas para 
o arquivamento das denúncias 
contra o governador, sem ex-
cluir os demais envolvidos. O 
entendimento da PGR é que 
houve omissão dos órgãos de 
segurança, que acabaram por 
facilitar a ação dos invasores.

“Pelo arquivamento (…), 

apenas e especificamente em 
relação às condutas de Ibaneis 
Rocha Barros Júnior, sem pre-
juízo de novas alterações fáticas 
que possam gerar encaminha-
mentos distintos”, foi a decisão.

Em janeiro de 2023, Ibaneis 
chegou a ser afastado do cargo 
por 90 dias, por determinação 
de Moraes, sob o argumento de 
“omissão e conivência”.

Comemoração
Em sua rede social X, o go-

vernador comemorou a deci-
são. “Estou muito feliz com essa 
notícia! Reforço a confiança na 
Justiça. Ela às vezes demora, 
mas não falha. Sou brasiliense, 
advogado e o primeiro governa-
dor nascido em Brasília. Tenho 
certeza de que sempre cuidei e 
sempre cuidarei da minha cida-
de, que tanto amo”. Defenderei 
sempre a democracia. É um 
momento de extrema felicida-
de. Agradeço a Deus”.

A especialista em advocacia 
criminal Karolyne Guimarães, 
explica que o fato de o processo 
ter sido arquivado por ausência 
de provas não significa que o 
governador foi inocentado.

“Isso quer dizer que, no 
prazo prescricional dos crimes, 
caso surjam novas provas, o 
governador ainda pode ser in-
diciado e até denunciado”, co-
menta.

Na peça, o PGR narra que 
o governador compareceu vo-
luntariamente à sede da Polícia 
Federal e disponibilizou dois 
aparelhos celulares para colabo-
rar com a investigação. Nestes, 
a perícia encontrou cópias de 
documentos e ofício repudian-
do os ataques do 8 de janeiro, 
além de solicitação do auxílio 
das forças de segurança.

Moraes afastou culpa do governador pelos atos de 8 de janeiro
Renato Alves/Agência Brasília

Ibaneis comemorou a decisão de Alexandre de Moraes
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A Secretaria de Segurança 
Pública do Amapá informou 
que não houve registros graves 
durante o Carnaval, que come-
çou em fevereiro.

O levantamento da Secreta-
ria apontou 54 ocorrências em 
municípios que tiveram festas, 
como Macapá, Santana e Porto 
Grande, por exemplo.

Os principais registros fo-
ram furto, extravio de docu-
mentos, lesão corporal, ameaça, 
desacato, tráfico de drogas e 
porte ilegal de arma de fogo.

Furto foi o crime mais regis-
trado, com 17 casos nas cidades 
de Macapá e Santana.

Em seguida, houve sete re-
gistros de lesão corporal, cinco 
de ameaça e cinco de desacato.

O Detran-RO registrou 
444 motoristas alcoolizados e 
220 conduzidos à polícia por 
crime de trânsito durante a 
Operação Carnaval Seguro.

A fiscalização ocorreu de 
16/2 a 4/3 em várias cidades 
do estado, acompanhando os 
blocos e reforçando medidas de 
segurança viária.

A ação foi conduzida pela 
Diretoria Técnica de Fiscaliza-
ção e Ações de Trânsito, com 
apoio do Batalhão de Polícia de 
Trânsito e da Polícia Civil. 

O objetivo foi reduzir aci-
dentes e manter a ordem públi-
ca durante os festejos, seguindo 
normas do Código de Trânsito 
Brasileiro e do Plano Nacional 
de Redução de Mortes.

Tocantins instituiu um co-
mitê para acompanhar estudos 
que subsidiarão a criação do 
Plano Estadual de Recuperação 
da Vegetação Nativa.

O grupo será responsável 
pelo alinhamento de metodo-
logias e definição de diretrizes 
para fortalecer políticas públi-
cas de preservação no estado.

O Comitê Técnico foi cria-
do pelo Decreto nº 6.905, pu-
blicado no Diário Oficial do 
estado em 27/2. A Secretaria 
do Meio Ambiente coordenará 
os trabalhos, que terão partici-
pação de órgãos públicos e enti-
dades privadas.

O objetivo é analisar estu-
dos e sugerir mudanças antes da 
implementação do plano. 

Festas do 
Carnaval 
seguiram sem 
crimes graves

Operação 
Carnaval 
Seguro teve 
664 autuações

Governo 
institui comitê 
ambiental
no estado

AMAPÁ RONDÔNIA TOCANTINS

O Detran-AM realizou 381 
testes de alcoolemia durante a 
Operação Lei Seca no carnaval.

A ação ocorreu de 28/2 a 
5/3 em Manaus, mobilizan-
do 110 agentes. No total, 275 
motoristas foram autuados por 
embriaguez e 106 recusaram o 
teste do bafômetro.

A fiscalização também re-
sultou na remoção de 155 veí-
culos, incluindo 126 motoci-
cletas e 29 automóveis.

As infrações registradas in-
cluíram condução sem calçado 
adequado, descarga livre, au-
sência de placa, transposição de 
bloqueio policial e violação do 
lacre de identificação. As abor-
dagens seguiram normas do 
Código de Trânsito Brasileiro.

275 motoristas 
autuados na 
Operação
Lei Seca

AMAZONAS

PA: Santa Casa registra 
110 partos no Carnaval

A Fundação Santa Casa do 
Pará, uma das maiores mater-
nidades do Brasil, realizou 110 
partos durante o período do 
Carnaval, entre sábado (1) e a 
última quarta-feira (5).

No total, a unidade atendeu 
424 mulheres na área de Ur-
gência e Emergência Obstétrica 
(UEO), sendo que 172 preci-
saram de internação, de acordo 
com a Agência Pará.

A alta demanda é comum 
em feriados prolongados, se-
gundo a médica Marília Quei-
roz, coordenadora da materni-
dade. Ela explicou à Agência 
Pará que a instituição adota um 
regime de plantão especializado 
para atender pacientes de todo 
o estado, incluindo gestantes 
com complicações que necessi-
tam de cuidados intensivos.

Para garantir a eficiência, 
a Santa Casa acionou um pla-
no de contingência, liberando 
mais altas e ampliando a capa-
cidade das enfermarias. Muitas 
das mulheres foram transferi-
das de municípios do interior 

ou procuraram espontanea-
mente a maternidade.

Ainda segundo a Agência, 
entre os casos registrados, está 
o de uma moradora do municí-
pio de Limoeiro do Ajuru, que 
começou a sentir dores enquan-
to se preparava para o Carnaval 
de Cametá. Ela foi levada para a 
Santa Casa no domingo e deu à 
luz sua primeira filha por parto 
normal no mesmo dia. 

Outra paciente, esta de 
Curuçá, também chegou à ma-
ternidade no domingo e passou 
por uma cesárea, resultando no 
nascimento de um bebê de 4 
quilos e 106 gramas.

A enfermeira Ezilene Souza 
destacou à comunicação esta-
dual que o número de pacientes 
vindas de outras cidades au-
menta significativamente du-
rante o Carnaval.

A Santa Casa do Pará é re-
ferência no atendimento obsté-
trico e mantém uma estrutura 
preparada para situações de alta 
demanda, como costuma acon-
tecer durante o Carnaval.

Reajustes a mais de
2 mil professores no AM

O governador do Amazo-
nas, Wilson Lima (União), 
anunciou o pagamento das pro-
gressões para 2.054 professores 
e pedagogos da rede estadual.

O aumento, de acordo com 
a Agência Amazonas, será in-
cluído na folha de pagamento 
de março, com retroativo refe-
rente a fevereiro.

A medida atende profissio-
nais que concluíram especiali-
zações, mestrado ou doutorado 
reconhecidos pelo Ministério 
da Educação (MEC), garan-
tindo reajustes de 12% para es-

pecialistas, 50% para mestres e 
55% para doutores.

As progressões seguem a 
Lei 3.951/2013, que estabelece 
o Plano de Cargos, Carreiras 
e Remunerações (PCCR) da 
rede púlica de ensino.

O pagamento ocorre após 
avaliação da Comissão de En-
quadramento da Secretaria de 
Educação, que analisa os docu-
mentos apresentados pelos ser-
vidores. A iniciativa tem como 
objetivo garantir a valorização 
profissional e o cumprimento 
de direitos da categoria.

Antonio Lima/Secom-AM

Professores estaduais receberão progressões salariais

CORREIO NORTE

Esportes

Oficinas

Março Lilás

Pós-Graduação

Esporte Prefeito

Leilão

Regularização

Identidade

Mudança

O jovem Tiago Castro, de 

17 anos, realizou o sonho 

de sobrevoar a Rio Branco 

(AC) em um helicóptero, 

em uma ação conjunta da 

Secretaria de de Justiça e 

Segurança Pública (Se-

jusp), do Centro Integra-

do de Operações Aéreas 

(Ciopaer), da Secretaria de 

Saúde (Sesacre) e da Fun-

dação Hospital Estadual 

do Acre (Fundhacre).

Segundo a Agência es-

tadual, Tiago é natural de 

Cruzeiro do Sul e está atu-

almente em tratamento 

oncológico na capital. O 

desejo foi atendido após 

pedido encaminhado por 

uma enfermeira da Unida-

de de Alta Complexidade 

em Oncologia.

O jovem sempre so-

nhou em se alistar no 

Exército e se tornar para-

quedista, mas um diag-

nóstico de câncer no fê-

mur direito, em junho de 

2024, mudou sua trajetó-

ria. Com o agravamento, 

precisou amputar a perna 

até a altura da coxa, o que 

o levou a deixar o sonho de 

voar em segundo plano.

O voo especial foi um 

momento de emoção 

para todos os envolvidos

A Secretaria de Educação 

e Cultura do Acre abriu 

inscrições até 20/3 para 

equipes de voleibol e han-

debol na fase municipal 

dos Jogos Estudantis, em 

Rio Branco. Escolas inte-

ressadas devem preen-

cher os formulários dis-

poníveis no site oficial e 
enviar a documentação 

para o e-mail indicado.

A Fundação Cultural do 

Pará (FCP) abriu inscri-

ções até 14/3 para 452 va-

gas em oficinas de inicia-

ção artística e de ofício. As 

aulas ocorrerão no Curro 

Velho, em Belém (PA), de 

17/3 a 4/4. Estudantes de 

escolas públicas, menores 

de 12 anos, idosos e pes-

soas com deficiência têm 
isenção de taxa.

A Secretaria de Saúde do 

Tocantins iniciou a cam-

panha Março Lilás para 

conscientizar sobre a pre-

venção, o diagnóstico pre-

coce e o tratamento do 

câncer de colo do útero. 

A doença, causada pelo 

Papilomavírus Humano, 

é a terceira mais comum 

entre mulheres no Brasil e 

pode ser evitada.

A Universidade do Estado 

do Pará (Uepa) está com 

inscrições abertas para a 

Pós-Graduação em Rea-

bilitação e Desempenho 

Funcional (PPGREAB). O 

curso de Mestrado Acadê-

mico, com 31 vagas, será 

oferecido presencialmen-

te no Campus III. As inscri-

ções vão até 7/4.

O governo do Amapá se 

reuniu na quinta (6) com 

representantes da Guiana 

Francesa no Ginásio Aver-

tino Ramos, em Macapá. 

O encontro, organizado 

pela Secretaria de Des-

porto e Lazer, teve como 

objetivo fortalecer parce-

rias e ampliar o intercâm-

bio na área esportiva.

O prefeito de Belém, Igor 

Normando (MDB), anun-

ciou, no X, que visitou o 

bairro Jurunas para acom-

panhar as famílias afeta-

das por um incêndio. Mais 

de dez pessoas ficaram 
desalojadas. Ele destacou 

que a Defesa Civil e a Se-

cretaria de Assistência So-

cial foram acionadas.

O governo de Rondônia 

realizará um leilão públi-

co online de 161 veículos, 

incluindo carros e motoci-

cletas. A disputa ocorre no 

portal Lance Vip, com iní-

cio em 12/3 e término em 

17/3, às 9h. Pessoas físicas 

e jurídicas podem partici-

par mediante cadastro e 

envio da documentação 

até 24 horas antes.

A prefeitura de Boa Vista 

(RR) realizará no sábado 

(8) a regularização fun-

diária para moradores 

dos bairros Nova Canaã e 

Cambará. O atendimen-

to ocorrerá das 8h às 16h, 

na Escola Municipal Nova 

Canaã. Cerca de 400 lotes 

serão contemplados, e os 

moradores devem apre-

sentar documentos.

A Secretaria de Seguran-

ça Pública do Amazonas 

anunciou que, a partir de 

sexta (7), o agendamento 

eletrônico para a emissão 

da nova Carteira de Iden-

tidade Nacional será aber-

to diariamente às 18h para 

os postos de atendimento 

em Manaus. No interior, 

as vagas serão liberadas 

às sextas, às 18h30.

A Secretaria de Saúde de 

Boa Vista (RR) informa 

que, a partir de segunda-

-feira (10), a unidade de 

saúde do Caladinho pas-

sará a funcionar no prédio 

da unidade Manoel Amo-

rim de Matos, no bairro 

Cohab. A mudança ocor-

re devido à demolição do 

antigo prédio.

Dhárcules Pinheiro/Sejusp

Militares disseram que a missão vai além da segurança

Acreano com câncer realiza 
sonho de voar de helicóptero

RO: 260 toneladas de lixo 
retiradas de uma única casa

A prefeitura de Porto Velho 
(RO) realizou a remoção de 
260 toneladas de lixo de uma 
residência na rua Dom Pedro 
II, região central da cidade. 

De acordo com a Superin-
tendência Municipal de Co-
municação (SMC), a operação 
foi coordenada pela Secretaria 
Municipal de Saneamento e 
Serviços Básicos (Semusb) na 
quarta-feira (5), após denún-
cias de moradores.

O local acumulava mate-
riais descartados há aproxima-
damente quatro anos. Entre os 
itens retirados estavam cadei-
ras, armários, sacolas plásticas e 
garrafas pet. O acúmulo gerava 
forte odor e atraía insetos e roe-
dores, causando preocupação 
na vizinhança. 

A situação foi considerada 
crítica pelos órgãos respon-
sáveis, devido aos riscos am-
bientais e sanitários. Equipes 
utilizaram 13 caçambas para 
transportar os resíduos.

Segundo os moradores, a 
situação causava desconforto, 
devido à presença de animais 
peçonhentos e ao risco à saúde 
pública.

Além da remoção, a prefei-
tura realizou a higienização da 
área para evitar novos focos de 

contaminação.
A ação contou também 

com a participação da Secre-
taria Municipal de Assistência 
Social e da Família (Semasf ), 
que passou a oferecer acompa-
nhamento psicossocial à mora-
dora da residência.

O objetivo é entender a si-
tuação e desenvolver um plano 
de atendimento adequado, ga-
rantindo suporte contínuo para 
evitar novas ocorrências.

A Secretaria Municipal de 

Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável (Sema) tam-
bém compareceu ao local após 
uma denúncia de maus-tratos a 
animais. No entanto, a equipe 
não teve autorização para en-
trar no imóvel. O caso segue em 
análise pelas autoridades.

Ainda segundo a SMC, 
o transtorno de acumulação 
compulsiva é caracterizado pelo 
acúmulo excessivo de objetos e 
dificuldades em descartá-los. A 
condição pode impactar a saú-

de pública e favorecer a prolife-
ração de transmissores de doen-
ças, como ratos e baratas.

A prefeitura reforça a im-
portância de comunicação 
entre os órgãos municipais e 
a população para identificar e 
solucionar situações semelhan-
tes. Denúncias podem ser feitas 
pelos canais oficiais da admi-
nistração municipal. A colabo-
ração da sociedade é essencial 
para manter a cidade limpa e 
evitar problemas de saúde.

Prefeitura de Porto Velho utilizou 13 caçambas para limpar tudo
José Carlos/SMC de Porto Velho

Segundo vizinhos, o local guardava lixo e atraía pragas há, pelo menos, quatro anos
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O Instituto de Desenvolvi-
mento do Piauí (Idepi) vai pavi-
mentar 6.033,2 m² de vias com 
paralelepípedo em Conceição 
do Canindé. O investimento 
de R$ 972.275,48 vai melhorar 
a mobilidade urbana. Segundo 
Felipe Eulálio, diretor-geral do 
Idepi, a obra integra ações do 
Governo do Estado para refor-
çar a infraestrutura viária. “Pro-
porcionamos mais segurança 
e conforto para motoristas e 
pedestres, além de beneficiar 
a saúde de quem vive nas ruas 
contempladas”, destacou. O di-
retor de Engenharia do Idepi, 
Fabrizio Feitosa, ressaltou o 
impacto positivo: “A pavimen-
tação facilita o deslocamento e 
fortalece a infraestrutura local.”

A Bahia se despede do Car-
naval 2025, encerrando uma 
das maiores festas populares 
do mundo com números ex-
pressivos e um saldo positivo 
nas ações de segurança. A folia 
registrou queda significativa 
nos índices de violência, com 
redução de 32,2% nos furtos e 
33,1% nos roubos em relação 
ao ano passado, além de não 
ter contabilizado homicídios 
nos circuitos. O sistema de re-
conhecimento facial ajudou na 
prisão de 55 pessoas, enquan-
to os portais de abordagem 
apreenderam quase 5 mil ob-
jetos. A PM implementou di-
versas operações de segurança, 
com 47 portais de abordagem 
em Salvador.

A Unidade de Especialida-
des Odontológicas Sorrir Pre-
sidente Dutra (MA), referência 
em saúde bucal da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) na 
região central do Maranhão, 
tem registrado um crescimento 
significativo no atendimento à 
população local e de municí-
pios vizinhos. 

Em três anos de funciona-
mento, a unidade soma mais 
de 346 mil atendimentos, 
contribuindo para a melhoria 
da saúde bucal de diversos ci-
dadãos. Maria Célia do Nasci-
mento Lima, de 47 anos, lavra-
dora de Governador Archer, 
compartilhou sua trajetória de 
superação após receber assis-
tência na unidade.

Projeto 
pavimentará 
mais de 6 mil 
m² na região

Carnaval 2025: 
segurança, 
turismo e 
inclusão

Governo 
reforça 
combate ao 
câncer bucal

PIAUÍ BAHIA MARANHÃO

A Polícia Militar do Ceará 
(PMCE) prendeu, na última 
quarta-feira (5), um homem 
suspeito de roubo no bairro 
Centro – Área Integrada de Se-
gurança 4 (AIS 4) de Fortaleza. 
A ação teve início após o Nú-
cleo de Videomonitoramento 
(Nuvid) da Coordenadoria In-
tegrada de Operações de Segu-
rança (Ciops) identificar uma 
atividade suspeita na região. 
A equipe da 1ª Companhia 
do 5º Batalhão da PMCE foi 
acionada e deu início às dili-
gências para localizar os envol-
vidos. Dois indivíduos em uma 
motocicleta, ao perceberem a 
aproximação da viatura, deso-
bedeceram às ordens de parada 
e fugiram em alta velocidade.

PM prende 
suspeito de 
roubo em 
Fortaleza

CEARÁ

Plano de Manejo do 
Fogo avança no MA

A Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente e Recursos Na-
turais (Sema) promoveu, du-
rante a última semana de feve-
reiro, diversas atividades para a 
elaboração do Plano de Manejo 
Integrado do Fogo (PMIF) no 
Parque Estadual de Mirador, 
maior unidade de conservação 
do estado. 

O evento contou com a par-
ticipação de 47 comunidades e 
260 moradores do parque.

“O PMIF é um instrumen-
to de gestão essencial, e quando 
elaborado de maneira partici-
pativa, aumenta a possibilidade 
de sua implementação correta”, 
destacou a superintendente de 
Biodiversidade e Áreas Protegi-
das da Sema, Laís Morais Rêgo. 

As atividades foram realiza-
das pela Superintendência de 
Biodiversidade e Áreas Protegi-
das e pelo Laboratório de Geo-
processamento da Sema. 

O evento incluiu quatro ofi-
cinas comunitárias, mediadas 
pela empresa contratada Alian-
ça da Terra, com a presença de 

conselheiros das comunidades 
e da Caritas Diocesana de Bal-
sas. Além disso, houve vistorias 
técnicas para avaliar os efeitos 
do fogo no Parque.

Para a gerente de Projetos 
da Aliança da Terra, Joisiane 
Mendes Araujo, a fase de pla-
nejamento do PMIF é crucial 
para integrar saberes cientí-
ficos, técnicos e tradicionais. 
“Durante as visitas técnicas e 
oficinas, ouvimos diferentes 
perspectivas sobre o manejo do 
fogo, incluindo as mulheres. 
Nossa equipe observou como 
o modo de vida dessas comuni-
dades contribui para a preserva-
ção do Cerrado, e a Sema/MA 
tem um papel importante nesse 
processo, valorizando quem 
cuida do território”, afirmou. 

O encontro discutiu o uso 
do fogo pelos moradores, com 
o objetivo de integrar os saberes 
comunitários e buscar boas prá-
ticas de manejo para prevenir e 
combater incêndios florestais, 
que afetam as espécies e seus 
habitats.

Operação Carnaval 
2025 reduz violência

Em coletiva de imprensa 
realizada na quinta-feira (06), 
a governadora do Rio Gran-
de do Norte, Fátima Bezerra 
apresentou os resultados da 
Operação Carnaval 2025, que 
aconteceu entre os dias 28 de 
fevereiro e 5 de março. A ope-
ração contou com a atuação 
integrada das Polícias Militar 
e Civil, Corpo de Bombeiros 
Militar, Secretaria de Admi-
nistração Penitenciária (Seap) 
e Instituto Técnico-Científico 
de Perícia (Itep), além de ações 
educativas nas áreas da Saú-

de, Cultura, Turismo, Mulher, 
Juventude, Igualdade Racial e 
Direitos Humanos. “Tivemos 
o carnaval mais seguro e aco-
lhedor dos últimos tempos no 
RN. Reduzimos mais de 50% 
dos crimes. Até alguns anos, o 
RN era um dos estados mais 
violentos; hoje, é um dos mais 
seguros. Agradecemos o traba-
lho das forças de segurança por 
trazer bem-estar e tranquilida-
de ao povo potiguar, a partir 
de uma decisão de governo em 
melhorar a segurança pública”, 
avaliou a governadora.

Ascom/RN

Governo do Estado investiu R$ 7 milhões em diárias

CORREIO NORDESTE
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O Piauí se prepara para 

um importante momen-

to de promoção interna-

cional dos seus destinos 

turísticos. Na terça-feira 

(11), Lisboa será palco do 

Showcase Piauí, evento 

estratégico que reunirá 

empresários e operadores 

de turismo europeus para 

apresentar as belezas e 

potencialidades do esta-

do. Com o apoio da Visit 

Brazil Travel Association, 

o evento inclui um semi-

nário detalhado sobre os 

atrativos piauienses, se-

guido de um coquetel de 

relacionamento, fortale-

cendo o networking com 

o trade europeu. O Gover-

no do Estado e o Sebrae 

Piauí aproveitarão o even-

to para lançar oficialmen-

te a campanha promocio-

nal “Bora Ali, no Piauí?”. A 

ação de marketing busca 

ampliar a visibilidade do 

estado no mercado euro-

peu, com destaque para 

mídias digitais e publici-

dade em locais estratégi-

cos, como o Aeroporto de 

Lisboa e o movimentado 

Cais do Sodré, garantindo 

uma ampla exposição das 

riquezas naturais e cultu-

rais do Piauí.

O governador  da Bahia, 

Jerônimo Rodrigues, 

anunciou a abertura de 

seleção para contratação 

de 3.778 profissionais da 
saúde, em Regime Espe-

cial de Direito Administra-

tivo. O edital será publica-

do no Diário Oficial, com 
foco em fortalecer o aten-

dimento nas unidades de 

saúde da Bahia.

O Carnaval 2025 em Per-

nambuco foi o mais se-

guro dos últimos 21 anos, 

de acordo com o balanço 

divulgado na última quin-

ta-feira (6), pela Secretaria 

de Defesa Social do Esta-

do (SDS-PE). Além disso, 

segundo a SES-PE, houve 

redução nos índices de 

roubos, furtos e violência 

contra a mulher.

As vendas do varejo cea-

rense cresceram 7,8% em 

2024, a segunda maior 

alta dos últimos cinco 

anos, mostrando bom 

desempenho, especial-

mente em comparação 

ao crescimento de 8,4% 

registrado em 2023. O va-

rejo nacional teve alta de 

4,7%, abaixo do resultado 

cearense.

A Secretaria de Agricultu-

ra e Pecuária de Alagoas 

promove, nos dias 09, 10 e 

11 de abril, no Parque Mair 

Amaral, em Batalha, uma 

turma especial para o 

Curso de Podologia Bovi-

na: da Prevenção ao Trata-

mento, visando aprimorar 

práticas agropecuárias e o 

bem-estar animal.

O Corpo de Bombeiros 

Militar do Estado do Ceará 

(CBMCE) realizou o resga-

te de uma cobra-de-vea-

do, com cerca de dois me-

tros de comprimento. O 

animal não peçonhento, 

que pertence à espécie ji-

boia, apresenta um corpo 

longo e coberto de listras 

coloridas. 

O município de Regene-

ração, localizado no Terri-

tório Entre Rios do Piauí, 

está recebendo investi-

mentos em infraestrutura 

urbana pelo Governo do 

Estado. Por meio da Se-

cretaria das Cidades, uma 

nova praça está sendo 

construída e contará com 

reformas e inclusões.

O Inmet (Instituto Na-

cional de Meteorologia) 

divulgou no inicio da se-

mana um novo alerta, vá-

lido até às 10h de hoje (7) 

de chuvas e ventos fortes 

para 71 cidades do inte-

rior da Paraíba.Segundo o 

alerta, haverá chuva entre 

20 e 30 mm/h ou até 50 

mm/dia e  ventos intensos 

(40-60 km/h). 

O Serviço de Atendimento 

Móvel de Urgência (Samu) 

de Alagoas registrou 4.423 

chamadas entre os dias 28 

de fevereiro e 5 de março, 

período de Carnaval, nas 

Centrais de Maceió e Ara-

piraca. Os dados revelam 

um alto número de trotes 

e ligações indevidas, além 

de diversas ocorrências clí-

nicas.

O Governo da Paraíba, por 

meio da Secretaria de Es-

tado da Saúde e em par-

ceria com o Cosems, inicia 

no próximo dia 17 uma 

mobilização para reforçar 

a vacinação contra o HPV. 

A ação será realizada nos 

223 municípios do estado 

e seguirá até 17 de junho, 

ampliando a cobertura e 

fortalecendo a prevenção.

O governador  da Bahia, 

Jerônimo Rodrigues, o 

secretário da Casa Civil, 

Afonso Florence, e o de-

putado estadual Robin-

son Almeida receberam 

em Salvador, o título de 

cidadão paripiranguense, 

em reconhecimento aos 

serviços prestados ao mu-

nicípio.

Ascom Setur

Evento terá o lançamento do “Bora Ali, no Piauí?”.

Lisboa recebe trade para 
promover destinos do Piauí

Mulheres respondem por 
44% das doações no Ceará

No dia 8 de março, é cele-
brado o Dia Internacional da 
Mulher, data marcada por lu-
tas, conquistas adquiridas de 
direitos e pela valorização do 
papel feminino na sociedade. 

No Centro de Hematologia 
e Hemoterapia do Ceará (He-
moce), unidade da Secretaria 
de Saúde do Ceará (Sesa), essa 
força se reflete de forma inspi-
radora: 43% dos doadores de 
sangue no estado são mulheres. 

Nos últimos cinco anos, fo-

ram cerca de 234.245 doações 
femininas, representando 44% 
das coletas realizadas no hemo-
centro cearense.

Patricia Rodrigues, de 25 
anos, moradora da região Alto 
Santo, no interior do Ceará, 
conta que doar sangue a for-
talece como figura feminina. 
“Minha primeira doação foi 
aos 17 anos, incentivada pela 
minha irmã, que sempre foi en-
gajada em ações solidárias. Para 
mim, doar sangue é doar amor, 

empatia e solidariedade. E essas 
são características muito pre-
sentes em nós, mulheres!”, afir-
ma Patricia, que vê no ato uma 
forma de contribuir para salvar 
vidas, mesmo sem conhecer os 
beneficiados.

Em Fortaleza, Karen Goes 
reforça a importância da doa-
ção feminina. “Doar sangue re-
flete a essência da empatia. Nós, 
mulheres, temos naturalmente 
essa capacidade de nos colocar 
no lugar do outro. A mensagem 

que deixo é que hoje estamos 
bem, mas amanhã qualquer 
uma de nós pode precisar de 
uma doação. Vamos fortalecer 
essa corrente de solidariedade!”, 
incentiva.

Luciana Carlos, diretora-
-geral do Hemoce, ressalta a 
relevância do público femi-
nino para a manutenção dos 
estoques de sangue. “Cada 
gota doada por elas significa 
esperança e possibilidade de 
cura para muitas pessoas. Ce-
lebramos o Dia Internacional 
da Mulher destacando sua co-
ragem, empatia e compromisso 
com a sociedade por meio desse 
gesto de amor”, pontua.

Alane Napoleão, que doa 
sangue na unidade localiza-
da em Quixadá, foi motivada 
pelo exemplo de outras mu-
lheres. “Acredito que o melhor 
incentivo é o exemplo. Quan-
do uma mulher doa sangue e 
compartilha essa atitude, ela 
cria uma cultura de solidarie-
dade, assim como aconteceu 
comigo”, diz a jovem.

Para marcar o Dia da Mu-
lher, o Hemoce oferecerá, em 
8 de março, serviços de limpe-
za de pele e maquiagem para as 
doadoras na sede da instituição, 
na região de Fortaleza.

Dados apontam alta na oferta de sangue no estado
Ascom/CE

 Atualmente, o público feminino representa 44% dos doadores de sangue no Ceará
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A Secretaria de Estado 
da Educação de Alagoas pro-
move nesta sexta-feira (07) a 
aula inaugural do ano letivo 
2025 para 1.500 estudantes 
da Rede Estadual de Ensino 
matriculados na 1ª série do 
ensino médio integral. O 
evento será realizado no Tea-
tro Gustavo Leite, no Centro 
de Convenções de Maceió, a 
partir das 8h, e contará com 
a presença da secretária de 
Estado da Educação, Rosea-
ne Vasconcelos, e de outras 
autoridades. Os estudantes 
receberão lanches e camisas 
personalizadas.

Ao todo, 167.835 estu-
dantes foram matriculados 
na rede pública estadual em 
2025. São 127.943 no en-
sino médio, sendo 96.167 
no regular, 23.340 na EJA 
e 8.436 na educação profis-
sional. O ano letivo terá 200 
dias, com recesso de 16 a 30 
de junho.

Com o tema “120 anos de 
Nise da Silveira: um Olhar 
Humanizado de Alagoas 
para o Mundo”, o evento ce-
lebrará o legado da médica 
e psiquiatra alagoana que 
revolucionou a psiquiatria 
no Brasil e no mundo, sen-
do a pioneira na adoção de 
tratamentos humanizados. 
As atividades incluirão dinâ-
micas, palestras e um vídeo 
institucional apresentando 
os programas educacionais 
do Governo de Alagoas.

Um dos destaques será 
participação de Amon Cha-
legre, estudante que concluiu 
o ensino médio na Rede Es-
tadual de Ensino em 2024 
e é medalhista em diversas 
olimpíadas de conhecimen-
to, incluindo a Olimpíada 
Brasileira de Matemática das 
Escolas Públicas (OBMEP). 

Alagoas 
promove aula 
inaugural na 
rede pública

CORREIO OPINIÃO

Por Francisco Neto Pereira 

Pinto*

O entrelaçamento entre 
desejo dos pais e relações de 
gênero, a que alude o título 
deste artigo, pode ser visto 
quando o casal decide ter fi-
lhos. Ainda é muito comum 
que a preferência seja por 
um filho homem quando se 
trata da primeira gravidez, 
reservada a segunda gravi-
dez para a filha mulher, que 
viria, neste caso, para for-
mar um casal de filhos, cor-
respondendo a uma fantasia 
muito comum entre pais. 
Essa é uma herança da qual 
a família pequeno-burgue-
sa contemporânea não tem 
conseguido se desfazer. No 
modelo aristocrático, em 
que casamento era negócio, 
e não sentimento, o que im-
portava era o primeiro filho, 
se fosse homem, para ser o 
herdeiro dos negócios da 
família. Hoje, mesmo quan-
do as famílias se estruturam 
por laços afetivos, esse mo-
delo de escolha de filiação 
permanece. Não é por acaso 
que a historiadora norte-a-
mericana Joan Scott já dizia 
que o gênero está no prin-
cípio e é estruturante dos 
modos de organização das 
relações humanas e, portan-
to, das relações de poder.

Essa ideia é ilustrada 
pelo conto Você me que-
ria? que faz parte do livro 
À beira do Araguaia. Eve, a 
primogênita do casal Ana e 
Pedro, a partir de um acon-
tecimento escolar, aparen-
temente banal, é tomada 
pela dúvida quanto a se seus 
pais realmente a desejaram 
enquanto ainda estavam 
grávidos ou se, na verdade, 
teriam desejado um meni-
no. Ela interroga primeira-
mente a mãe, depois a avó 
paterna e, por fim, o pró-
prio pai. O modo como a 
narrativa trata o assunto 
indica que a perplexidade 
de Eve interroga a própria 
sociedade contemporânea, 
deixando à mostra o núcleo 
patriarcal que estrutura e 
modula o nosso desejo que, 
pela sua natureza, é incons-
ciente bem como ainda am-
bivalente quando se trata do 
lugar da mulher neste nosso 
século XXI.

*Escritor e 
psicanalista. Doutor 

em Letras. É Professor 
Permanente no 

Programa de Mestrado 
e Doutorado em 

Linguística e Literatura 
da Universidade Federal 
do Norte do Tocantins. 

Igualdade começa 
no desejo dos pais

Carnaval: Recife e Salvador 
lideraram no Nordeste

O Carnaval de 2025 con-
solidou ainda mais as cidades 
de Recife e Salvador como os 
destinos mais procurados para 
a folia no Nordeste. 

Com o fim das festividades, 
os números revelam o tamanho 
e a importância econômica e 
cultural dessas duas capitais, que, 
mais uma vez, se destacaram pela 
grandiosidade e organização.

Em Recife, o Carnaval foi 
um sucesso absoluto, com 3,5 
milhões de foliões passando 
pelos 50 polos espalhados pela 
cidade. Conhecida por ter o 
“maior carnaval em linha reta 
do mundo”, a capital pernam-
bucana foi palco de mais de 
três mil apresentações culturais 
durante os seis dias oficiais de 
festa. A maioria dessas atrações 
foi formada por artistas locais, 
que garantiram a autenticidade 
e a diversidade da programação.

A movimentação no Aero-
porto Internacional do Recife 
também foi impressionante, 
superando as 190 mil pessoas, o 
que representa um aumento de 
25% em relação ao ano passado. 
Para atender a esse fluxo inten-
so de turistas, foram necessários 
200 voos extras. A Associação 
Brasileira da Indústria de Ho-
téis (ABIH) informou que a 
ocupação hoteleira na cidade 
chegou a 97%, com os turistas 
permanecendo, em média, mais 
de cinco dias na cidade.

Esse movimento turístico 

trouxe impactos econômicos 
significativos. Recife registrou 
R$ 2,7 bilhões em receitas, além 
da geração de 58 mil empregos 
temporários, contribuindo de 
forma expressiva para a econo-
mia local. A festa também pro-
moveu inclusão social: na Casa 
do Pequeno Folião, cerca de 300 
crianças e adolescentes, filhos de 
trabalhadores informais, recebe-
ram acolhimento, alimentação e 
recreação, permitindo que seus 
pais e mães pudessem trabalhar 
durante os dias de folia.

Na capital baiana, Salvador 
não ficou atrás e, mais uma vez, en-
cantou foliões de todo o mundo. 
Este ano, Salvador foi reconheci-
da pelo Guinness Book como a 

cidade com o “maior Carnaval de 
trio elétrico do mundo”, título que 
reafirma sua importância no cená-
rio carnavalesco mundial. 

A ocupação hoteleira tam-
bém registrou um recorde his-
tórico, com um aumento de 
8,5% em relação ao ano anterior, 
superando os índices de antes 
da pandemia. A cidade recebeu 
mais de 1,2 milhão de turistas, 
entre brasileiros e estrangeiros.

De acordo com o governo 
da Bahia, o impacto econômi-
co do Carnaval 2025 foi de R$ 
7 bilhões, com destaque para o 
crescimento de turistas interna-
cionais, que aumentaram 16% 
em comparação ao ano anterior. 
Esse crescimento reflete a atra-

tividade internacional da festa. 
Porém, o aumento de turistas 
não gerou um aumento propor-
cional de incidentes. Pelo con-
trário, a cidade de Salvador viu 
uma redução significativa nos 
números de vítimas de acidentes 
de trânsito, que caíram para me-
nos da metade em comparação 
com o ano passado. Além disso, 
a necessidade de atendimentos 
médicos aos foliões também 
apresentou uma redução de 
15%, refletindo o sucesso das 
ações preventivas e da estrutura 
montada para a festa. Apenas 
4% das ocorrências exigiram 
transferências para Unidades de 
Pronto Atendimento (UPAs) 
ou hospitais de retaguarda.

Recife recebeu mais de 3 milhões de foliões com atrações locais
Agência Brasil

Segundo o governo da Bahia, foram R$ 7 bilhões injetados na economia do estado
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Mulheres interessadas em 
iniciar ou expandir seus negó-
cios podem procurar os servi-
ços do Governo de São Paulo 
para fazer cursos de capacitação 
ou especialização de forma gra-
tuita. Desde 2023, mais de 100 
mil delas se inscreveram nas 
oficinas em programas como 
o Qualifica SP, carreta de em-
preendedorismo e oportunida-
des do Fundo Social. Os cursos 
são voltados para trazer auto-
nomia e independência finan-
ceira ao público feminino, com 
geração de renda e impacto so-
cial, que é um dos pilares do SP 
Por Todas, movimento lançado 
em março do ano passado pelo 
Governo de São Paulo para dar 
mais visibilidade aos serviços.

Os hotéis do Rio de Janei-
ro tiveram um desempenho 
impressionante durante o car-
naval, com uma ocupação mé-
dia de 98,62% dos leitos. Esse 
índice é superior aos 86,92% 
registrados em 2024, conforme 
dados divulgados pelo Hotéis-
RIO, sindicato que representa 
os donos de meios de hospeda-
gem da capital carioca.

As regiões mais procuradas 
pelos turistas durante o carna-
val foram o Centro, onde acon-
tecem os desfiles das escolas de 
samba e vários blocos de rua, e 
os bairros da Zona Sul, Barra 
da Tijuca e Recreio dos Ban-
deirantes, na Zona Oeste, que 
concentram as praias e blocos 
carnavalescos. 

O prazo estipulado para as 
prefeituras assinarem o acor-
do de reparação pelos danos 
causados pelo rompimento da 
barragem em Mariana, Mi-
nas Gerais, termina na última 
quinta-feira (6). De acordo 
com a mineradora Samarco, 
até o início da tarde, 20 dos 49 
municípios afetados haviam as-
sinado o acordo: 14 em Minas 
Gerais e seis no Espírito Santo. 
As cidades de Minas Gerais que 
aderiram foram as regiões de 
São Pedro dos Ferros, Rio Cas-
ca, Dionísio, Bugre, Caratinga, 
Ponte Nova, Iapu, Santana do 
Paraíso, Marliéria, Córrego 
Novo, Sobrália, Pingo D’água, 
Santa Cruz do Escalvado e Rio 
Doce. 

Mais de 100 
mil mulheres 
se inscrevem 
em cursos

Hotéis 
alcançam 
98,62% de 
ocupação

Cidades de 
Mariana não 
aderem a 
acordo

SÃO PAULO RIO DE JANEIRO MINAS GERAIS

O Espírito Santo encerrou 
fevereiro com o menor núme-
ro de homicídios dolosos dos 
últimos 29 anos. Foram 67 re-
gistros em fevereiro de 2025, 
contra 71 em fevereiro de 2024, 
o que representa uma queda de 
cerca de 5,7%. Com isto, o Es-
tado também alcança o menor 
patamar de homicídios para o 
primeiro bimestre, totalizan-
do 136 casos, em 2025 contra 
140, em 2024.  A redução é 
resultado do trabalho integra-
do entre Forças de Segurança, 
por meio do Programa Estado 
Presente em Defesa da Vida, do 
Governo do Estado. As mortes 
de mulheres em decorrência de 
violência de gênero registraram 
queda em fevereiro.

Região registra 
menor índice 
de homicídios 
em 29 anos

ESPIRITO SANTO

MG incentiva 
atuação feminina 
em pesquisas

A participação das mulhe-
res nas áreas de Ciência, Tecno-
logia, Engenharia e Matemática 
- em inglês, áreas identificadas 
como STEM - tem sido cons-
tantemente incentivada pelo 
Governo de Minas, por meio 
Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Econômico (Sede-
-MG) e da Fundação de Am-
paro à Pesquisa do Estado de 
Minas Gerais (Fapemig).

A cientista e doutora em 
Engenharia de Telecomuni-
cações, Vanessa Rennó, é um 
dos exemplos de resultado dos 
investimentos. A professora e 
pesquisadora do Instituto Na-
cional de Telecomunicações 
(Inatel), contou em toda sua 
trajetória com o apoio da Sede-
-MG e da Fapemig. 

“Sem esse incentivo, tal-
vez eu não tivesse seguido por 
esse caminho”, ressalta Rennó, 
que foi beneficiária das bolsas 

de formação e pós-graduação 
e, atualmente, desenvolve pes-
quisa contemplada na chamada 
“Ciência por Elas”.

“Quando eu era estudante 
de graduação, recebi minha pri-
meira bolsa de iniciação cientí-
fica por meio de um incentivo 
do Governo, fornecido pela 
Fapemig, e isso foi um divisor 
de águas na minha vida”, conta.

Desenvolvimento 
tecnológico

Como professora e pesqui-
sadora da área de telecomunica-
ções, Vanessa Rennó desenvolve 
projetos voltados para o aprimo-
ramento das redes 5G e 6G. Ela 
conta que o objetivo é encontrar 
soluções que beneficiem direta-
mente a conectividade em áreas 
remotas e rurais, além de contri-
buir para o desenvolvimento de 
setores estratégicos como logís-
tica e mineração. 

“A nossa atuação aqui no es-
tado de Minas é muito impor-
tante, porque o estado é enor-
me e tem suas peculiaridades 
geográficas. É um estado muito 
diverso em termos de econo-
mia e o nosso objetivo, com o 
desenvolvimento de pesquisa 
nas redes 5G e 6G, é melhorar 
essa conectividade e trazer mais 
inovação para todos esses seto-
res”, explica.

Ciência por elas
Por meio da chamada 

“Ciência por Elas”, Vanessa de-
senvolve outro projeto, junto 

com duas professoras do Inatel, 
focado no desenvolvimento de 
tecnologias para comunicações 
de futuras gerações (6G). Esse 
trabalho une academia, gover-
no e empresas. 

“Eu vejo que estamos con-
seguindo fortalecer esse ecos-
sistema com o objetivo de tra-
zer conectividade para todos 
de forma universal, melhorar 
essa conectividade, trazer so-
luções inovadoras e aprimo-
rar as soluções já existentes 
para que a gente tenha uma 
economia melhor”, destaca a 
pesquisadora.

Inatel/Ascom

Mulheres têm incentivo em áreas de pesquisas

CORREIO SUDESTE

Mariana: 21 cidades aderem ao acordo

São Paulo retira 487 toneladas de lixo

ES: ação celebra políticas das mulheres

Carnaval em Minas atraiu 13,2 milhões

SP registra 3,6 mil roubos e furtos

A Orquestra da Quebrada 

se apresenta no dia 28/3, 

às 19h45, no Teatro da 

Universidade Federal do 

Espírito Santo (Ufes), em 

Vitória (ES).

O concerto “Orquestra da 

Quebrada Convida Dudu 

MC, Budah, MC Noventa 

e Barol Beats” promove 

a fusão entre música sin-

fônica e ritmos urbanos, 

como hip-hop e rap.

Os ingressos, com valor 

promocional de R$ 15, es-

tarão à venda a partir des-

ta segunda-feira (10) no 

site Le Billet.

O evento é regido pelo 

maestro Eduardo Lucas, 

que busca unir a tradição 

orquestral à criatividade 

da juventude periférica.

A Orquestra da Quebrada 

é formada por 15 jovens 

de diversos bairros da 

Grande Vitória, que tocam 

instrumentos como violi-

nos, violoncelos, trompe-

tes e saxofones. 

O repertório inclui can-

ções autorais dos artistas, 

como “Púrpura”, de Bu-

dah, e “Pra se Entorpecer”, 

de Dudu MC.

A iniciativa busca promo-

ver inclusão social e inte-

gração musical.

Até as 16h da última quin-

ta-feira (6), 21 municípios 

de Minas Gerais e Espírito 

Santo aderiram ao acordo 

de reparação dos danos 

causados pelo rompi-

mento da Barragem do 

Fundão, em Mariana, em 

2015. O prazo para ade-

são terminou também 

na mesma quinta-feira. O 

acordo, homologado pelo 

Supremo Tribunal Fede-

ral (STF) em novembro de 

2024, prevê R$ 170 bilhões 

para reparação, com re-

cursos diretos às prefei-

turas. O desastre deixou 

19 mortos e afetou 663 

km da Bacia do Rio Doce. 

Municípios que aderiram 

precisaram desistir de 

uma ação em andamento 

na Justiça britânica.

Durante o carnaval deste 

ano, a prefeitura da cida-

de de São Paulo recolheu 

487 toneladas de resíduos 

nos locais de comemora-

ção. Com o serviço, as vias 

foram liberadas em torno 

de 40 minutos após a re-

alização dos blocos. Nos 

dias oficiais da festa, 1º a 4 
de março, foram retiradas 

259,4 toneladas de lixo 

comum e 63,4 toneladas 

recicláveis. A operação 

contou com 10.800 pro-

fissionais, 1.328 contêine-

res e 2.018 cestos. Além 

disso, foram utilizados 1,7 

milhão de litros de água 

de reúso e 8.900 litros de 

desinfetante. A limpeza 

rápida já é uma marca da 

gestão municipal durante 

o período festivo.

No domingo (09), o Par-

que Cultural Casa do Go-

vernador, em Vila Velha, 

recebe um evento em co-

memoração ao segundo 

aniversário da Secretaria 

Estadual das Mulheres e 

ao Dia Internacional das 

Mulhores. A programação, 

gratuita e aberta ao públi-

co das 8h às 13h, inclui a 

exposição Mulher Viva +, 

que apresenta iniciativas 

de enfrentamento à vio-

lência de gênero. Durante 

o evento, será entregue 

simbolicamente o Kit Mu-

lher Viva + ao Conselho 

Estadual de Defesa dos 

Direitos da Mulher, com 

equipamentos como um 

veículo, projetor e no-

tebook para fortalecer 

ações de proteção.

O Carnaval a Liberdade e 

da Tranquilidade, em Mi-

nas Gerais, registrou 13,2 

milhões de foliões, com 6 

milhões apenas em Belo 

Horizonte, superando os 

12 milhões do ano ante-

rior. O evento, promovi-

do pelo governo minei-

ro, consolidou o estado 

como um dos principais 

destinos, com atrações 

diversificadas e seguran-

ça. A festa gerou impacto 

econômico de R$ 5,3 bi-

lhões, beneficiando seto-

res como turismo, hotela-

ria e gastronomia. Mais de 

440 cidades participaram, 

fortalecendo a economia 

criativa e gerando empre-

gos temporários.

Durante o carnaval em 

São Paulo, entre 28/2 e 

4/3, foram registrados 

2.395 furtos e 1.283 roubos 

de celulares, totalizan-

do 3.678 ocorrências. O 

número representa uma 

queda de 32% em rela-

ção ao mesmo período 

de 2024. A Secretaria de 

Segurança Pública atribui 

a redução ao uso de tec-

nologias, como câmeras 

e drones, e à atuação de 

policiais disfarçados nos 

blocos. Foram recupera-

dos 140 aparelhos e 167 

cartões bancários. A pas-

ta recomenda o registro 

imediato de boletins de 

ocorrência e o bloqueio 

do IMEI do aparelho.

Divulgação/Secult-ES

Evento na Ufes une música sinfônica e ritmos urbanos

ES: Orquestra da Quebrada
se apresenta em Vitória

São Paulo terá 58 pórticos 
de free flow até 2030

O Governo de São Paulo 
projeta a instalação de 58 pór-
ticos equipados com o siste-
ma de pedágio eletrônico free 
flow em rodovias estaduais nos 
atuais contratos concedidos 
à iniciativa privada até 2030. 
Atualmente, três pórticos es-
tão em operação, segundo a 
Agência de Transporte do Es-
tado de São Paulo (Artesp), 
responsável pela regulação dos 
contratos de concessão.

A EcoNoroeste é respon-
sável pela operação de dois 
pórticos e a Tamoios, um. A 
EcoNoroeste implantará mais 
oito pórticos, enquanto a Via 
SPSerra irá operar dois pór-
ticos no trecho norte do Ro-
doanel Mário Covas. A Novo 
Litoral instalará 15 novas es-
truturas, enquanto a CCR So-
rocabana terá a maior amplia-
ção, com 23 novas estruturas, 
e a Ecovias Raposo Castello 

contará com sete novos equi-
pamentos.

As tarifas, com base no 
cálculo de 2024, poderão ter 
variações. No lote da Rota So-
rocabana, a variação é entre R$ 
0,83 e R$ 12,20, dependendo 
do trecho percorrido. Além 
disso, haverá um Desconto de 
Usuário Frequente (DUF), 
que reduzirá a tarifa em 10% a 
partir da 11ª passagem e 20% 
a partir da 21ª. Usuários que 

utilizarem tags de pagamento 
automático terão um desconto 
adicional de 5%. Já as tarifas da 
Nova Raposo vão variar entre 
R$ 0,54 e R$ 4,84, dependendo 
do trecho percorrido, também 
haverá desconto para usuários 
frequentes.

Para 2025, está prevista a 
instalação de oito pórticos. 
Um deles será no primeiro 
trecho norte do Rodoanel 
Mário Covas, previsto para 
ser entregue em setembro e 
será operado pela concessio-
nária Via SP Serra. Os outros 
sete serão instalados na malha 
administrada pela Concessio-
nária Novo Litoral (CNL), 
abrangendo as regiões da Bai-
xada Santista, Alto Tietê e 
Vale do Ribeira.

Os pagamentos podem ser 
feitos por meio da plataforma 
Pedágio Pay, no site; 

Aplicativos: disponível na 
Apple Store, para usuários de 
iOS; e Google Play Store, para 
usuários Android. O aplicativo, 
além de direcionar o usuário 
para o Pedágio Pay, terá outros 
serviços como calculadora de 
desconto e mapa interativo; 
Whatsapp (0800 326 3663);

Serviço de Atendimento ao 
Usuário (SAU) da SP-333.

Estado tem trechos com sistema que substitui praças de pedágio
Divulação/Governo SP

Pórtico free flow do Km 179 da Rodovia Laurentino Mascari (SP-333), em Itápolis
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O Badesul vai disponibi-
lizar condições especiais de 
financiamento durante a 25ª 
Expodireto Cotrijal, que será 
realizada entre 10 e 14 de mar-
ço, em Não-Me-Toque. 

Com foco em inovação e 
tecnologia no campo, a insti-
tuição contará com taxas de 
análise de crédito isentas para 
produtores rurais, cooperativas 
agroindustriais e cerealistas, 
além de desconto de 25% para 
demais empresas. 

Em 2024, foram captados 
R$ 722,6 milhões em propos-
tas de financiamento, destina-
dos principalmente à aquisição 
de máquinas, construção de 
armazéns e implementação de 
sistemas de irrigação.

A Educação Profissional e 
Técnica da rede de ensino do 
Paraná alcançou um marco 
histórico em 2025, com mais 
de 50 mil novos estudantes. 
Esse número representa 39% 
dos alunos do 1º ano do En-
sino Médio, que agora terão 
a oportunidade de concluir a 
educação básica simultanea-
mente à formação técnica, 
adquirindo competências ali-
nhadas às demandas do mer-
cado de trabalho. O programa 
abrange mais de 45 cursos em 
áreas como saúde, tecnologia 
da informação, comunicação, 
processos industriais, gestão, 
entre outras e conta, atualmen-
te, com mais de 123 mil estu-
dantes matriculados.

Para avaliar de forma con-
sistente a aprendizagem na 
Rede Estadual, a Secretaria da 
Educação (Seduc) realizará, en-
tre 6 e 19 de março, a primeira 
Avaliação Diagnóstica (AD) de 
2025. A iniciativa é uma ação 
pedagógica que tem como ob-
jetivo coletar dados para verifi-
car a situação de cada estudan-
te, auxiliando no planejamento 
educacional ao longo do ano. O 
diagnóstico será utilizado para 
preparar as medidas necessá-
rias à melhoria da educação nas 
escolas estaduais. Serão avalia-
das habilidades relacionadas à 
compreensão leitora e à resolu-
ção de problemas, por meio de 
testes de Língua Portuguesa e 
Matemática.

Especiais de 
financiamento 
na Expodireto 
Cotrijal 2025

50 mil novos 
alunos na 
Educação 
Profissional

Avaliação 
diagnóstica da 
Rede Estadual 
no dia 6
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Após o sucesso dos shows 
do Verão Maior Paraná, o Car-
naval também garantiu recorde 
de público no Litoral, com 1,3 
milhão de foliões curtindo o fe-
riado nas praias e cidades litorâ-
neas. O número representa um 
aumento de 82% em relação ao 
feriado de 2024, quando 733,8 
mil pessoas participaram das 
festividades. Os dados dão Se-
cretaria de Estado da Segurança 
Pública, que reforçou o planeja-
mento e atuação na região para 
garantir a segurança dos turis-
tas e moradores. O secretário 
estadual da Segurança Pública, 
Hudson Leôncio Teixeira, afir-
mou que a operação das forças 
de segurança foi estruturada 
para atender a esse crescimento.

Carnaval reúne 
1,3 milhão de 
pessoas no 
Litoral

PR

CORREIO SUL

Rede de água e esgoto

SC Levada a Sério

9 mil vagas de emprego

Investimentos no Alto Vale

Usos permitidos do Rio Camboriú

Santa Catarina consolida, 
mais uma vez, a posição 
como o estado mais se-
guro do Brasil. Durante os 
eventos de carnaval, as ci-
dades registraram quedas 
em indicadores de crimi-
nalidade. Dados da Secre-
taria de Estado da Segu-
rança Pública revelam uma 
redução significativa em 
crimes como roubo, furto, 
lesão corporal dolosa, vias 
de fato e importunação se-
xual. O levantamento con-
siderou o período de 28 de 
fevereiro, início do carnaval, 
até as 13h da quarta-feira 
de cinzas, dia 5.

Entre os destaques 
comparados com 2024, 
estão queda de 52,6% em 
roubo, 43,8% em furto, 
diminuição de 32,3% em 
lesão corporal dolosa, re-
dução de 42,8% em vias 
de fato e uma queda ex-
pressiva de 73,2% em im-
portunação sexual.

“Esses indicadores 
mostram que a valoriza-
ção dos nossos policiais, 
que trabalham ardua-
mente nas ruas, reflete 
diretamente na prote-
ção da população”, des-
tacou o governador Jor-
ginho Mello.

Os consertos de vaza-
mentos em rede de água 
e esgoto fazem parte da 
rotina de trabalho das 
empresas de saneamen-
to. Aqui na Companhia 
Catarinense de Águas e 
Saneamento o processo 
para conserto é otimiza-
do em algumas etapas, 
visando garantir agilidade 

e qualidade do serviço. A 
primeira etapa ao cons-
tatar um vazamento, é o 
consumidor comunicar 
a ocorrência a Casan por 
meio dos Canais de Aten-
dimento, que pode ser 
pelo aplicativo CASANSC 
ou pelos telefones de ser-
viço (115, 0800 643 0195 ou 
0800 048 0115). 

Santa Catarina segue na 
estrada com o programa 
Santa Catarina Levada a 
Sério – 2ª Edição – Pres-
tando Contas. Desta vez, 
a parada foi em Rio do 
Sul, nesta quinta-feira, 6, 
para um encontro com 
prefeitos e vice-prefeitos 
da Associação dos Mu-
nicípios do Alto Vale do 
Itajaí. O governador e se-

cretários de Estado estão 
prestando contas dos 
dois primeiros anos da 
gestão, destacando os in-
vestimentos já feitos nos 
municípios, pontuando 
as obras em andamento e 
os projetos futuros. O go-
vernador anunciou ainda 
recursos para as áreas de 
infraestrutura, proteção e 
defesa civil.

O Sistema Nacional de 
Emprego (Sine) de San-
ta Catarina inicia o mês 
de março com oferta de 
9.016 vagas em todas as 
regiões do estado de San-
ta Catarina. 

São postos de trabalho 
para pessoas com ou sem 
experiência e em diversas 
áreas de atuação. Do total 
de vagas, 432 são exclusi-

vas para pessoas com defi-
ciência (PCD).

“Santa Catarina vive um 
momento muito positivo 
na questão de geração de 
emprego. O Governo do 
Estado tem incentivado 
investimentos e apoiado o 
empreendedorismo”, afir-
ma o secretário de Estado 
de Indústria, Comércio e 
Serviço, Silvio Dreveck. 

A segunda edição do pro-
grama Santa Catarina Le-
vada a Sério – Prestando 
Contas chegou ao Alto 
Vale do Itajaí na quinta-
-feira (6). 

Durante o evento, o go-
vernador Jorginho Mello 
fez anúncios importan-
tes para a região, como a 
Rede Hidrometeorológi-
ca, a construção de unida-

des habitacionais em José 
Boiteux e a continuidade 
das obras de desassorea-
mento do Rio Itajaí-Açu;

O secretário de Prote-
ção e Defesa Civil, Mário 
Hildebrandt, também de-
talhou os investimentos 
voltados para a preven-
ção de desastres, melho-
rias na infraestrutura hí-
drica e habitação.

No próximo dia 13 de mar-
ço, às 14h, será realizada 
uma Assembleia Pública 
no Auditório Cães-Guia, 
no Instituto Federal Ca-
tarinense (IFC) – Campus 
Camboriú (SC). O objetivo 
do encontro é discutir os 
diferentes usos e as metas 
de qualidade das águas 
do Rio Camboriú e dos 

aquíferos da região.
O evento integra o pro-
cesso de elaboração do 
Enquadramento da Bacia 
Hidrográfica do Rio Cam-
boriú, um instrumento 
fundamental da gestão 
hídrica estabelecido pela 
Política Nacional de Re-
cursos Hídricos (Lei nº 
9.433/1997).

Leo Munhoz / SECOM

Índices de criminalidade caíram no Carnaval

SC reafirma o título de 
estado mais seguro do país

Maior número de mulheres 
com emprego fixo no PR

O Paraná alcançou o maior 
número de mulheres no merca-
do de trabalho e a menor taxa 
de desocupação de sua história 
no 4º trimestre de 2024. Da-
dos da última Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domicílios 
Contínua (PNAD Contínua), 
divulgados pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) em fevereiro, mostram 
que 2,663 milhões de mulheres 
estavam ocupadas no período, 
com uma taxa de desocupação 
de apenas 4,2%.

Os dados compilados pelo 
Instituto Paranaense de De-
senvolvimento Econômico e 
Social (Ipardes) mostram que o 
número de mulheres ocupadas 
têm crescido constantemen-
te no Estado. No 4º trimestre, 
foram 46 mil mulheres a mais 
no mercado de trabalho em 
relação ao mesmo período ime-
diatamente anterior, quando 
2,617 milhões estavam empre-
gadas, melhor resultado da série 
histórica até então.

Esse índice vem crescendo 
desde o 4º trimestre de 2023, 
quando 2,567 milhões estavam 
no mercado de trabalho formal. 
Desde então, a cada trimestre 
esse número aumenta: 2,572 mi-
lhões no 1º trimestre de 2024; 

2,575 milhões no 2º trimestre 
de 2024; 2,617 milhões no 3º 
trimestre de 2024; até os 2,663 
milhões no 4º trimestre. Quan-
do comparado ao 4º trimestre de 
2023, o incremento foi de quase 
100 mil vagas.

Como consequência desse 
aumento, a desocupação (de-
semprego) entre as mulheres 
alcançou a menor taxa da série 
histórica, iniciada em 2012, 
com 4,2%. O melhor resultado 
até então era um empate entre 

o 4º trimestre de 2013 e 4º tri-
mestre de 2014, com uma taxa 
de 4,6%. Nestes mesmos pe-
ríodos, o número de mulheres 
ocupadas era de 2,372 milhões 
e 2,331 milhões, respectiva-
mente. Em 10 anos, 332 mil 
mulheres entraram no merca-
do de trabalho.

“São números que reforçam 
o grande momento do mercado 
de trabalho e o protagonismo 
das mulheres no Paraná. No co-
meço da gestão criamos o Banco 

da Mulher Paranaense, apostan-
do nessa vertente, o que ajudou 
as empreendedoras. Além disso, 
a maioria das pessoas com ensi-
no superior no Estado é forma-
da por mulheres, e capacitação 
é a chave da empregabilidade”, 
afirma o governador Carlos 
Massa Ratinho Junior.

Para o diretor-presidente do 
Ipardes, Jorge Callado, os bons 
indicadores são frutos do tra-
balho conjunto entre os setores 
público e privado. 

Esse índice vem crescendo desde o 4º trimestre de 2023
Ari Dias/AEN

O desemprego entre as mulheres alcançou a menor taxa da série histórica

O governador Eduardo Lei-
te, juntamente com a secretária-
-adjunta da Saúde (SES), Ana 
Costa, assinou, na tarde desta 
quinta-feira (6/3), a portaria que 
habilita o município de Cachoei-
ra do Sul para a implantação e 
funcionamento dos serviços do 
Centro de Atendimento em Saú-
de (CAS) do TEAcolhe, progra-
ma estadual voltado ao tratamen-
to especializado de pessoas com 
Transtorno do Espectro Autista 
(TEA). Com a habilitação, o Es-
tado repassará mensalmente R$ 
100 mil ao município.

“A causa do autismo é algo 
que me emociona e me toca. É 
um tema que acompanho com 
especial carinho desde que fui 
vereador em Pelotas. O TEA-
colhe é um programa que muda 
a vida de famílias inteiras. É 
uma política pública que se 
mostrou acertada e que impac-
ta positivamente na qualidade 
de vida e no desenvolvimento 
de todas as pessoas que passam 
pelos Centros de Atendimen-
to, como vai ocorrer agora em 
Cachoeira do Sul”, afirmou o 

governador Eduardo Leite.
O programa TEAcolhe já 

conta com oito Centros Ma-
crorregionais de Referência 
em TEA (CRMs), sendo seis 
em funcionamento, um em 
implantação e um em contra-
tação; 30 Centros Regionais de 
Referência em TEA (CRRs), 
sendo 29 em funcionamento e 
um em contratação; e 53 CAS 
pactuados, dos quais 49 estão 
em funcionamento, três em im-
plantação – incluindo o de Ca-
choeira do Sul – e um com con-

trato em tramitação. Ao todo, 
já foram investidos R$ 79,57 
milhões no programa.

Os serviços do CAS serão 
prestados na Apae de Cachoeira 
do Sul, instituição cuja proposta 
técnica foi aprovada pela SES, 
abrangendo a população de 12 
municípios da região. O acesso 
será regulado pelo Sistema de 
Gerenciamento de Consultas 
(Gercon) para atendimento e 
avaliação dos casos de TEA. 
A proposta do CAS é ofertar 
1.200 atendimentos a 150 no-

vos usuários por mês.
Atualmente, cerca de 80 

pessoas de Cachoeira do Sul 
são atendidas pelo TEAcolhe 
no CAS de Caçapava do Sul. A 
8ª Coordenadoria Regional de 
Saúde (CRS), à qual o municí-
pio pertence, abrange outras 11 
cidades: Arroio do Tigre, Caça-
pava do Sul, Cerro Branco, En-
cruzilhada do Sul, Estrela Ve-
lha, Ibarama, Lagoa Bonita do 
Sul, Novo Cabrais, Passa Sete, 
Segredo e Sobradinho. Dentre 
elas, há outro CAS no municí-
pio de Sobradinho.

Além do CAS do TEA-
colhe, Cachoeira do Sul conta 
também com um CMR, im-
plantado em 2021, e um CRR, 
por meio da Associação Muni-
cipal dos Autistas de Cachoeira 
do Sul, que iniciou suas ativida-
des em novembro de 2024.

No ano passado, o CMR de 
Cachoeira do Sul realizou 80 
ações de matriciamento e 48 
ações de educação permanente, 
tanto presenciais quanto remo-
tas, com a participação de mais 
de 23 mil profissionais.

Centro de Atendimento do TEAcolhe
Vitor Rosa/Secom

A proposta do CAS é ofertar 1.200 atendimentos 
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Drama de “Mãe de Haia” 
vai virar filme

História de Raquel Cantarelli irá às telas com direção de Júlia Rezende

por Gabriela Gallo

A 
vida de Raquel 
Cantarelli é dig-
na de um filme. 
Em edições ante-
riores, o Correio 

da Manhã contou a história da 
brasileira que luta há dois anos 
na Justiça para ter a guarda das 
filhas Júlia (7 anos) e Isabella (5) 
de volta após elas serem levadas 
para a Irlanda com base na inter-
pretação questionável de um tra-
tado internacional, a Convenção 
de Haia. Recentemente, ela ob-
teve um feito histórico ao ganhar 
na justiça e ter a autorização para 
trazer suas filhas de volta para o 
Brasil. E essa luta está prestar a 
ganhar maior notabilidade. Em 
entrevista exclusiva ao Correio 
da Manhã, Cantarelli contou 
que estão produzindo um filme 
sobre a história de sua briga con-
tra a Convenção de Haia.

Raquel Cantarelli é talvez a 
mulher mais notória de um dra-
ma que atinge várias. Homens, 
especialmente em países da Eu-
ropa, estão invocando a Con-
venção de Haia para ganharem 
de forma automática a guarda 
dos filhos. Questões importan-
tes, como a eventual violência 
contra as crianças ou as mu-
lheres não tem sido levadas em 
conta. Por isso, elas passaram a 
ser chamadas “Mães de Haia”.

No momento, o longa-metra-
gem está na elaboração de roteiro 
e pré-produção. A equipe é pre-
dominantemente feminina, com 
direção de Júlia Rezende. O tra-
balho mais recente da cineasta é a 
série brasileira da Netflix “Senna” 
(2024), em conjunto com o dire-
tor Vicente Amorim, que conta 
a história do tricampeão de Fór-
mula Um Ayrton Senna. Mas a 
diretora também dirigiu diversos 
filmes como a comédia românti-
ca “Meu Passado Me Condena” 
e os longas “Ponte Aérea” e “De-
pois a Louca Sou Eu”.

O roteiro está sendo desen-
volvido por Lícia Manzo – que 
já escreveu diversas telenovelas 
como “Sete Vidas” (2015) e 
“Um lugar ao Sol” (2021-2022) 
. A produção é de Mariza Leão, 
uma da mais importantes pro-
dutoras do país. Em seu cur-
rículo, Mariza coleciona uma 
variedade de filmes, desde co-
médias blockbusters como a tri-
logia “De Pernas Pro Ar” (2010, 
2012 e 2019), até obras mais 
sérias e cultuadas como “Meu 
Nome Não é Johnny” (2008) e 
cultuadas artisticamente, como 
“Guerra de Canudos” (1997). 
Em princípio, a equipe do filme 
cogita convidar a atriz Débora 
Falabella para dar vida a Raquel 
Cantarelli nas telas de cinema.

“Tive três reuniões com a di-
retora, ela é maravilhosa e muito 
sensível. A Mariza Leão está que-
rendo se aposentar e ela me disse 
que queria finalizar a carreira dela 
com esse filme, porque ela quer 
encerrar com um impacto”, con-
tou Cantarelli para a reportagem.

A expectativa é que a obra 
seja finalizada e distribuída para 
as telas de cinema de todo terri-
tório nacional daqui a dois anos, 
em 2027. O prazo segue o padrão 
dentro de toda a elaboração de 
um longa-metragem, especial-
mente porque há a expectativa de 
gravar cenas no exterior.

Relembre
Raquel morava na Irlanda, 

onde conheceu seu ex-marido em 
2017, com quem ela casou e teve 
duas filhas. Quando a mais velha 
completou dois anos, a brasileira 
afirma ter descoberto que a filha 

estava sendo vítima de abuso se-
xual vindo do próprio pai, que 
trabalhava como segurança em 
uma boate e chegava em casa de 
madrugada.

Ao Correio da Manhã, ela 
relatou que uma noite acordou 
com a filha mais velha chorando 
e foi ao quarto dela. “Quando eu 
abri a porta, ele estava tampando 
a boca da minha filha. Ela estava 
sentadinha no trocador, ele tam-
pando a boca dela, ele estava só de 
cueca e com o pênis ereto. A mi-
nha filha estava muito assustada. 
Ela chorava de soluçar, um choro 
estrondoso”, relatou.

Ela questionou sobre o que 

aconteceu, mas ele deu dois 
relatos diferentes e começou a 
ficar nervoso. “Na manhã se-
guinte eu fui trocar a fralda dela 
e ela estava toda empelotada na 
vagina. Bolinhas como se fosse 
de fricção de barba ou de algu-
ma outra coisa e tinha um pelo 
masculino próximo da virilha 
dela. A minha filha nunca teve 
alergia a fralda, e não era marca 
de assadura”, completou.

Ela tentou denunciar o caso e 
pedir ajuda ainda na Irlanda, mas 
queixa foi arquivada pelo judiciá-
rio local. Tentou sair de casa, mas 
o irlandês a ameaçou, tomou seus 
documentos e dinheiro, manten-

do-a em cárcere privado. Com 
a ajuda de uma vizinha, Raquel 
conseguiu acionar a Embaixada 
do Brasil na Irlanda e a Polícia 
Federal. Depois de muitas tenta-
tivas, conseguiu voltar ao Brasil 
com as duas filhas, em 2019.

Convenção de Haia
No Brasil, ela ganhou na 

primeira instância a guarda das 
crianças e viveu com elas no Rio 
de Janeiro até o dia 14 de junho 
de 2023, quando a polícia bateu 
na porta de sua casa e levou de 
volta para a Irlanda suas duas fi-
lhas. Raquel descobriu que seu 
marido tinha recorrido da de-
cisão da guarda das crianças e 
ganhou o caso porque acionou a 
Convenção de Haia.

Estabelecida em 1980, a 
Convenção de Haia é um acordo 
internacional firmado para im-
pedir o sequestro internacional 
de crianças. Ela determina que 
crianças que são levadas para fora 
dos países onde nasceram têm o 
direito de ser repatriadas. Mesmo 
tendo a melhor das intenções, a 
convenção na época não levava 
em consideração relacionamen-
tos internacionais, entre pessoas 
de dois países diferentes.

Na avaliação de advogados 
que defendem mulheres atin-
gidas, a aplicação da convenção 
em muitos casos vem se dan-
do de uma forma automática, 
priorizando a questão geográfi-
ca sem levar em conta se haverá 
de fato um maior bem-estar e 
segurança às crianças, muitas 
vezes dando aval a interpreta-
ções machistas e xenofóbicas 
em favor de homens, especial-
mente de países da Europa.

História
Raquel nunca se conformou. 

E obteve uma vitória histórica. 
Ela recorreu à Justiça e o Ministé-
rio Público Federal (MPF) enca-
minhou ao Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) um recurso sobre o 
caso – que acionou o artigo 13B 
da Convenção, que desobriga 
as autoridades do Estado à repa-
triação quando existir um “risco 
grave de a criança, no seu retorno, 
ficar sujeita a perigos de ordem 
física ou psíquica”. Após três au-
diências, os cinco ministros apro-
varam o recurso do MPF em 17 
de dezembro de 2024. Em 20 de 
fevereiro foi publicado o acórdão.

“Isso é uma quebra de para-
digmas. Uma vitória para todas as 
mulheres”, celebrou ao ler a repor-
tagem a modelo Luiza Brunet, 
ativista de causas e movimentos 
contra a violência de gênero.

Com o processo jurídico 
devidamente resolvido no Bra-
sil, Raquel Cantarelli se prepara 
para ir para a Irlanda acompa-
nhar todo o processo de perto. 
Por meio de suas redes sociais, 
ela lançou uma campanha para 
juntar dinheiro para conseguir 
arcar com as despesas da viagem.

Para a reportagem, ela reite-
rou que está muito com suas fi-
lhas e contou que, quando toda a 
situação chegar ao fim, espera que 
elas possam crescer com orgulho 
de toda a sua trajetória.

“Eu espero que minhas filhas 
cresçam como mulheres fortes, 
mulheres corajosas, que tenham 
orgulho da mãe delas, que te-
nham orgulho delas e da história 
delas. Que não tenham vergonha 
de ser quem elas são, de terem 
passado pelo que passaram. Que 
elas possam erguer a cabeça e di-
zer o que elas passaram, que a mãe 
delas lutou por elas, e que elas co-
nheceram um amor de verdade, 
de uma mãe que vai até o fim para 
os seus filhos”, contou.

Reprodução/Instagram

Drama de Raquel e suas filhas foi contado pelo Correio
Jefferson Rudy/Agência Senado

Divulgação

Raquel durante audiência pública na Comissão Mista Permanente sobre Migrações Internacionais e Refugiados no Senado

Luiza Brunet comemora: “Quebra de paradigma”

Eu espero 

que minhas 

filhas cresçam 
e tenham 

orgulho da 
mãe delas, 
que tenham 

orgulho da 
história delas” 

Raquel cantarelli

Isso é uma 

quebra de 
paradigmas. 
Uma vitória 

para todas as 
mulheres” 

luiza Brunet


